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El SEMS aporta una matrícula importante a la educación media superior del país
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Preparatorias de la UdeG:
una tradición

Liliana Díaz Sevilla

Por medio de su Sistema de Educación Media
Superior (SEMS), la Universidad de Guadalajara
está a la cabeza entre las opciones, en el
ámbito estatal, para la formación de
estudiantes en los bachilleratos general y
técnico.

El SEMS aporta una matrícula importante
a la educación media superior del país,
mediante sus 44 escuelas preparatorias
distribuidas en el estado; matrícula que ha
demostrado ser la de mejor calidad.

Al respecto, el director general del SEMS,
licenciado Rodolfo Gutiérrez Zermeño,
comenta que, entre otros motivos, dicha
importancia obedece al vínculo entre
docencia, investigación y preparación de
cuadros de alta dirección administrativa y
académica.

“Nuestros niveles de selección están
dentro de los más acertados en el país, gracias a que contamos
con el examen internacional College board, prueba de admisión
diseñada para valorar las aptitudes de los aspirantes”.

Otro punto importante que distingue al Sistema de
Educación Media Superior, estriba en el nivel de correlación de
sus profesores, entre los que existe una red colegiada que cuida
de su formación y capacitación.

Sobre ello, Gutiérrez Zermeño señala: “El SEMS cuenta con
casi 600 profesores con maestría o pasantía de maestría, lo
que redunda en la calidad del bachillerato que ofrece. Gracias a
esto, la mayoría de los estudiantes que sobresalen en
competencias internacionales en este nivel, son alumnos de la
UdeG”.

El sentido histórico del bachillerato del SEMS, propicia que
la Universidad de Guadalajara se mantenga como la institución

educativa de mayor calidad y antigüedad en el occidente de la
república.

“Las preparatorias de la UdeG tienen una gran tradición,
que trascendió varias generaciones. Por eso la sociedad civil
en su conjunto es la primera en exigir una educación de calidad,
pero impartida por la Universidad de Guadalajara”.

Añade que históricamente las universidades de México
nacieron con los bachilleratos, a los cuales permanecen ligadas
desde entonces. Las veintiséis universidades de mayor
importancia en el país (entre las que destaca la UdeG),
conforman una Red nacional de bachilleratos, por lo que no
sería factible que otras instituciones (como el gobierno estatal)
estuvieran a cargo de ellas.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Sin precedentes, festival de golf
Margarita Alegría

La solidaridad marca el Festival de golf “Vivan los niños con
cáncer”, que inicia este lunes 12 de febrero, a partir de las
9:00 horas, en el Palomar Country Club.

De forma inusitada, grandes personalidades del mundo
deportivo, pero sobre todo de la iniciativa privada, se han dado
cita para participar en la considerada justa de golf más grande
organizada con fines altruistas en México.

Más de un centenar de profesionales y aficionados a este
deporte, una docena de grandes firmas comerciales patrocinadoras,
así como la difusión gratuita en los medios de comunicación locales

y nacionales más relevantes, han sido algunos de los elementos
que garantizan el éxito de dicho torneo deportivo.

Las expectativas son amplias, por la presencia de
celebridades como Tom Lehman, sexto golfista mundial; el
cantante Alejandro Fernández, quien practicó para estar listo y
en las mejores condiciones, y la madrina del torneo, Jackie
Bracamontes, Nuestra belleza México.

Juntos, en el Palomar Country Club, unirán sus voluntades
en una competencia para lograr el marcador más alto en apoyo
a la lucha contra el cáncer en niños.
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Desea compartir sus conocimientos a los niños de la sierra

Promotor de la
artesanía huichol Academia Mexicana de

Ciencias del Comportamiento

Maestro Ricardo Nuño Cázarez*

En 1992, los miembros del Sis-
tema Nacional de Investigadores
reunidos en Cocoyoc, firmaron
un documento llamado “Declara-
ción de Cocoyoc” en el que plas-
maron la necesidad de crear en
México una Academia de Cien-
cias del Comportamiento para
dar impulso a la investigación
sobre las formas de reaccionar,
interactuar y organizarse del ser
humano, con apego al rigor del
método científico, a fin de poder
propiciar aportes importantes y
sólidos en ésa área del conoci-
miento.
␣ Con base en ello, en 1999 se
constituyó la Academia Mexica-
na de Ciencias del Comporta-
miento, teniendo como principio
básico el articular de manera ar-
mónica la visión de 4 áreas del
conocimiento referentes al com-
portamiento humano: Antropo-
logía, Sociología, Lingüística y
Psicología.

Uno de los objetivos es el
constituir un padrón de expertos
que puedan proporcionar aseso-
ría a las diferentes instancias gu-
bernamentales, educativas y de
servicio en el país, tanto en lo
referente al rigor metodológico
de la investigación, como  a la
aplicación práctica, en la vida co-
tidiana, de los resultados de la in-
vestigación. Es por ello que el
primer requisito para ingresar
como miembro de la Academia
es ser miembro del Sistema Na-
cional de Investigadores y el te-
ner una historia productiva rele-
vante comprobada en el campo
de la investigación.
␣ Se decidió que la presidencia
y vicepresidencia de la Mesa Di-
rectiva de la Academia tuvieran
como sede el seno de la Univer-
sidad de Guadalajara, por ser en
el país la Institución de Educación
Superior que concentra al mayor
número de investigadores en el
campo de las Ciencias del Com-
portamiento, que al mismo tiem-

po forman parte del Sistema Na-
cional de Investigadores. Es por
ello también que los dos puestos
más importantes de la Mesa Direc-
tiva de la Academia fueron asig-
nados a los directores de sendos
Centros de Investigación de la Uni-
versidad de Guadalajara: el Dr.
Víctor Manuel Alcaraz, Director
del Instituto de Neurociencias que-
dó designado como Presidente y
el Dr. Emilio Ribes Iniesta, Direc-
tor del Centro de Estudios e Inves-
tigaciones en Comportamiento,
como Vicepresidente.  Ambos in-
vestigadores cuentan con una tra-
yectoria sobresaliente, a lo largo
de varias décadas, tanto en áreas
de investigación como en la docen-
cia para la formación de nuevos
investigadores; labor que incluso
les ha hecho merecedores de di-
versos reconocimientos a nivel in-
ternacional.
␣ El pasado 2 de Febrero se llevó
a cabo en esta ciudad de
Guadalajara, la instalación de la
Mesa Directiva de la Academia, co-
rrespondiendo al Dr. Víctor
González Romero, Rector General
de la Universidad de Guadalajara la
toma de protesta correspondiente.
Por su parte, el Maestro Salvador
Mena Munguía, Rector del Centro
Universitario de Ciencias Biológi-
cas y Agropecuarias de la misma

racterice por la calidad y la mag-
nitud de su impacto en el bien-
estar humano, realizar una base
nacional de datos permanente-
mente actualizada sobre líneas y
productos de investigación en
ciencias del comportamiento, y
establecer un programa efectivo
de difusión científica de los re-
sultados, tanto en el ámbito na-
cional como en el internacional.

En este contexto, quiero des-
tacar la gran importancia de la
instalación de la Academia, pues
en repetidas ocasiones hemos
escuchado la gran necesidad de
apoyar la investigación en bene-
ficio del conocimiento de la so-
ciedad, aunque es un hecho, que
también con frecuencia, por an-
tipatías a la Universidad de
Guadalajara, hemos visto como
se le desacredita y descalifica, so-
bre todo, por el actual gobierno
panista, que está por concluir.

Es necesario dejar de lado to-
dos los pendientes políticos, para
abocarnos más a los aspectos de
la academia y de la investigación,
y en ese sentido, lo más saluda-
ble es unir esfuerzos en benefi-
cio de todos.v

*Investigador del Instituto de Neurociencias

del CUCBA

Universidad de Guadalajara, bajo
cuya jurisdicción se encuentran
los institutos que dirigen los Doc-
tores. Alcaraz y Ribes, se congra-
tuló por tal distinción a nuestra
Máxima Casa de Estudios, que es
muestra insoslayable del recono-
cimiento que la comunidad cien-
tífica hace a los esfuerzos que
desde hace años viene realizan-
do la Universidad de Guadalajara
para impulsar la investigación en
el país.
␣ Habiendo rendido protesta
como presidente de la Acade-
mia, el Dr. Alcaraz manifestó que
dentro de las tareas de la Aca-
demia se encuentra: fomentar
que la investigación sobre cien-
cias del comportamiento se ca-

quería estudiar la
licenciatura en
derecho, pues en la
sierra estudié la
preparatoria. Como
no encontré la
manera de sacar
adelante mi escuela,
mejor me puse a
trabajar, a hacer
artesanías, con lo
que de un momento
a otro conocí gente
que me invitó a
trabajar en la UdeG,
y eso me gustó mu-
cho, pues hago lo
que me agrada”,
comenta pausa-
damente.

Pero Rafael no
está solo. A sus 25
años de edad es jefe
de una familia, que
integran su esposa

............................................❖
Liliana Díaz Sevilla

Con el mar de colores de su típica
vestimenta, Rafael Cosío Candelario,
huichol, arriba cada mañana a la
pequeña tienda de artesanías que la
UdeG tiene en Casa Hidalgo II,
donde hay al alcance del público
valiosos artículos, que evidencian la
riqueza de su cultura y su pueblo.

“Mi nombre en wixárika es
Witana, que significa ‘el espacio que
hay entre el centro de la Tierra y el
altar de los dioses’. Soy de Nueva
Colonia, un pueblo que pertenece al
municipio de Mezquitic, en la sierra
norte de Jalisco.”

Desde hace dos años Rafael vive
en Guadalajara, donde se ha
integrado a la labor que impulsa la
Unidad de Apoyo a las Comunidades
Indígenas, de esta casa de estudios.

“Mi trabajo consiste en
promover y mostrar la artesanía
huichola. Asisto a actividades como
la Feria Internacional del Libro y las
Fiestas de Octubre, colaboro con
talleres para las escuelas que nos
invitan y a otras asociaciones, pero
a veces también trabajo en las áreas
de justicia y salud que tiene la
unidad.”

Sin embargo, el objetivo inicial
no era este. “No vine a Guadalajara
a eso. Más que nada vine porque

Teresa Carrillo y tres hijos. “Aquí
estamos desde que nos vinimos.
Ahorita vivimos en Lomas de
Polanco.”

En cuanto al apoyo que Rafael
ha recibido de la Universidad de
Guadalajara, explica: “para mí ha
sido muy grande, porque aparte de
permitirme promover nuestra
artesanía, colabora mucho con mi
cultura. Seguido van para allá y nos
proveen de medicinas y alimentos.
También tratan de promover nuestra
música. Hace poco platicamos con
el encargado de Extensión, de la
Universidad, Roberto Castelán. Él ha
apoyado mucho la música tradicional
de nosotros los huicholes”.

Pero en un futuro no muy lejano,
Rafael quisiera regresar a su tierra:
“estoy plenamente convencido de
que quiero trabajar en la sierra,
enseñando a los niños. Ahora estudio
música en una escuela del
ayuntamiento de Guadalajara y
quisiera quedarme aquí otros tres
años; pero nomás termine, quiero ir
a la sierra para enseñarles un poquito
de lo que aprenda aquí.”

Así, por el momento, Rafael
continuará su labor de todos los días
en tierra de mestizos, en Guadalajara,
ocupado en la tienda de artesanías,
mientras crea arte y sueña con el
retorno.v
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“La Universidad mantuvo la idea de que los
planes de estudio deben estar cimentados desde
abajo, con una configuración integral del
adolescente, aspecto que otras entidades
parcializan, para desembocar en cambios
importantes dentro de los proyectos educativos.

“Además, la estructura del gobierno estatal
en educación básica ya es grande, pues tiene
casi 90 mil servidores, hecho que complicaría
su labor en el ámbito de la educación media
superior”.

Otra ventaja de las preparatorias de la
UdeG, radica en el tipo de formación que
reciben sus alumnos, gracias a la cual saben
que entre las tantas tareas sustantivas de su
Universidad, está no solo la transmisión de
conocimientos o el desarrollo de la
investigación, sino buscar maneras eficientes
de brindar servicios de apoyo comunitario, por
tratarse de una institución comprometida con
la sociedad.

Su papel como alumnos va más allá del
simple hecho de transitar por las aulas, pues
deben colaborar en tareas de mejoramiento de
la comunidad, con el objetivo de mantener la
tradición.v

Preparatorias de la UdeG…
SEMS

¿Qué es?¿Qué es?

La Caja Virtual de la Universidad de
Guadalajara es un sitio seguro en Internet
a través del cual podrás saldar tus
órdenes de pago a distancia.

¿Qué necesitas?¿Qué necesitas?

• Acceso a Internet
• Tu código de estudiante
• Una tarjeta de crédito
  (puede ser la de tus papás)

¿Qué hacer?¿Qué hacer?

1 Conectarte a:
   www.cajavirtual.udg.mx
   y seleccionar “órdenes de pago”
2 Ingresar tu código
3 Seleccionar las referencias que
   deseas pagar
4 Proporcionar datos de la tarjeta de
   crédito
5 Confirmar pago

Tus pagos a través de Internet

www.cajavirtual.udg.mx
Más fácil, más rápido, más seguro

• Comenzará el 26 de febrero, con la venta de formas.
• El periodo de registro de solicitudes, refrendos y grado superior, en escuelas de

la zona metropolitana de Guadalajara (ZMG), será del 5 de marzo al 6 de abril, y
del 23 de abril al 11 de mayo. Las fechas para estos mismos trámites en escuelas
regionales, será del 5 de marzo al 6 de abril y del 23 al 27 de abril.

• La aplicación del examen de admisión en escuelas de la ZMG, será el 16 y 23 de
junio, mientras que en escuelas regionales habrá una fecha única: el 23 de
junio.

• En cuanto al periodo de entrega de documentación para primer grado
(certificado de secundaria, cédula de aspirante y acta de nacimiento original),
la Coordinación de control escolar informa que estará abierto del 9 al 27 de
julio. Para el caso de entrega de documentación para grado superior, solo
será los días 20 y 21 de agosto.

• La publicación del dictamen de primer ingreso y grado superior, será el 27 de
agosto, mientras que el inicio de clases está programado para el 3 de septiembre.

• El costo del paquete de primer ingreso es de 116 pesos. Las formas de trámites
estarán disponibles en las cajas de la Dirección de finanzas, de la Universidad,
ubicadas en cada centro universitario regional y de la ZMG; en la Coordinación
de trámites de primer ingreso, del SEMS, módulo Belenes, con domicilio en Hugo
Vázquez Reyes 20, esquina José Parres Arias, y en el edificio Administrativo, en
Juárez y Enrique Díaz de León.

Próximo calendario de trámites de primer ingreso
a educación media superior de la UdeG

Viene de la pág.  ☛  1

La meta es recabar dos millones de pesos,
gracias a diversas acciones humanitarias,
como la del entrenador de futbol Manuel
Lapuente, quien ante la imposibilidad de
asistir, mandó su donativo.

Así, los más de 200 niños con males
oncológicos que atiende el OPD Hospitales
Civiles de Guadalajara, abren puertas, antes
cerradas para estas causas.

Un hecho inusitado

A decir de los integrantes del comité
organizador, cuando surgió este proyecto en
el Fideicomiso del Programa de procuración
de fondos para la lucha contra el cáncer
infantil, no tenían idea de la buena respuesta
que obtendrían por parte de la sociedad
mexicana, en especial de la jalisciense, en
beneficio de quienes más lo necesitan.

Ejemplo de el lo fue contar con el
patrocinio de las dos más grandes cerveceras
mexicanas o la difusión del torneo de forma
gratui ta en importantes medios
informativos.

Destaca el apoyo desinteresado del
estadounidense Tom Lehman, ganador de
torneos como el abierto británico de golf y
de más de diez en Estados Unidos, quien de
manera generosa comparte sus
conocimientos primero en la clínica de golf,

que impartirá a las 9:30 horas, para
posteriormente poner en práctica estas
habilidades en un certamen, a celebrarse de
10:00 a 15:00 horas.

En esta oportunidad se jugarán 18 hoyos
en grupo de cuatro jugadores, que se
formarán entre los 120 participantes, con
el formato de “bola baja modificada”, con
cien por ciento de ventaja. Asimismo, se
darán trofeos a los tres primeros lugares.

Lo que se recaude durante el festival se
sumará a los cerca de 17 millones de pesos
reunidos desde junio de 1999, cuando
surgió la campaña a favor de los niños con
cáncer, y cuyo objetivo es satisfacer la
necesidad urgente de instalar una unidad

Sin precedentes…
FESTIVAL

de trasplante de médula ósea, que permitirá
elevar de manera importante las esperanzas
de vida de quienes sufren este pade-
cimiento.

El  jefe del  serv ic io de oncología
pediátrica, del Hospital Civil de Guadalajara,
doctor Fernando Sánchez Zubieta, dio a
conocer que de entre 40 a 60 infantes que
mueren cada año, 30 hubieran podido
salvarse de contar con una unidad
especializada de ese tipo.

El doctor Leobarto Alcalá Padil la,
director general del Organismo Público
Descentral izado Hospitales Civi les de
Guadalajara (OPD), señala que es alentadora
la difusión de este tipo de programas, que

apoya a quien menos tienen y están en
riesgo de fallecer.

El contador Luis Germán Cárcova
García, presidente del fideicomiso citado,
destacó que el principal motivo que mueve
a este organismo es la construcción de la
unidad de trasplante, lo que implica una
inversión cercana a los 40 millones de
pesos.

El presidente del comité organizador del
presente festival, Rafael Alarcón, destacó el
apoyo y la gran respuesta de la sociedad
ante esta iniciativa, que tendrá los resultados
positivos esperados para esos pequeños que
tienen de esta manera una esperanza de
vida.v

Buscarán el marcador más alto en apoyo a la lucha contra el cáncer en niños
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Concluye jornada en CUNorte
ECONOMÍA

Eva Loera

Con el fin de fomentar la investigación y
despertar el interés en los alumnos para
involucrarse en las actividades enfocadas a su
preparación académica, el Campus
Universitario del Norte (CUNorte), de la UdeG,
con sede en Colotlán, Jalisco, concluyó con
éxito su I Jornada académica y cultural.

“Lo que se planteó como una actividad
modesta tuvo poder de convocatoria, ya que
participaron la mayoría de los estudiantes y
docentes de este campus. En términos
generales, puedo decir que la jornada cumplió
con sus objetivos. Esto nos da elementos para
en un futuro plantear metas más ambiciosas e
involucrar en más actividades a los
participantes”, afirmó José Guadalupe
Ramírez, coordinador de Programas docentes,
del CUNorte.

La asistencia diaria a la jornada fue de
aproximadamente noventa personas, entre
alumnos, profesores y habitantes de la
región.

El académico reconoció que faltó proponer
más conferencias con temas de interés
relacionados con las carreras que brinda el
campus, pero esto no demerita el éxito que
tuvo la primera jornada.

En el CUNorte se imparten tres carreras
(administración, derecho y contaduría), además
de una maestría en educación. Los proyectos
al mes de marzo son abrir la licenciatura en
educación, en la modalidad abierta y a distancia,
y la de técnico superior en telemática, para lo
cual existen convenios con el Centro
Universitario de la Costa, con sede en Puerto

vida de los huicholes, todos pertenecientes a
alumnos de las tres carreras que se imparten en
ese campus.

Los profesores de distintas asignaturas
eligieron los tres mejores para concursar. Al
final, los asistentes votaron por el mejor, que
fue el de un equipo conformado por alumnos
de primer semestre de la carrera de derecho,

......................................................❖
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Lo ideal es privilegiar al peatón y al ciclista

Reivindicar al peatón

Alejandra Tello

Los traumatismos y envenenamientos son la
segunda causa de muerte en el país y en Jalisco.
Sin embargo, al tomar en cuenta la edad y
condiciones del fallecimiento en términos de
años potenciales de vida que se pierden, ocupan
el primero.

Así lo señala el doctor Alfredo Celis de la

Rosa, jefe del Departamento de Salud Pública,
del Centro Universitario de Ciencias de la
Salud (CUCS), quien trabaja en estos tópicos,
no con la finalidad de apropiarse del tema,
sino con la intención de detectar el origen del
problema.

No es necesario ser un experto para
percibir que las grandes urbes privilegian al
automóvil por encima del peatón, lo cual tiene

su expresión en que son mínimas las medidas
de seguridad para estos últimos.

En los países en vías de desarrollo, el
atropellamiento ocasiona el mayor número de
muertes. En México, aunque el impacto que
producen los fallecimientos de ciclistas es alto,
el individuo que utiliza la bicicleta como medio
de transporte está expuesto a grandes riesgos.

“Uno de los retos que existen en materia
de prevención de accidentes, es encontrar los
medios para que el peatón esté seguro cuando
camina”.

Como factor de riesgo aparece, en primer
lugar, el consumo de alcohol. Algunas
campañas publicitarias aludieron al hecho de
que beber y manejar eran incompatibles. A
decir de Celis de la Rosa, el alcohol ni siquiera
es compatible con caminar.

Existen otros conflictos en nuestro medio
que de alguna manera inciden en los
accidentes, entre ellos la inexistente distinción
entre el flujo peatonal y el vehicular. Los
puentes peatonales, por ejemplo, no son
utilizados; habría que indagar las causas de ello,
preguntar si están en los lugares adecuados.
“Hay quienes argumentan temor a ser
asaltados en el puente”.

“Cuando hablamos de estos temas existe
la tendencia a culpar al peatón. Si bien es cierto
que tiene alguna responsabilidad, esto es
erróneo. Debemos crear las condiciones
necesarias para que, aún a pesar del descuido
que este pudiera tener, esté a salvo.

“Lo ideal es privilegiar al peatón y al ciclista,

no al automóvil. Pero seamos conscientes de
que ambos tienen que mezclarse, por lo cual
debemos crear las condiciones para que, en
caso de que sufran alguna contusión, no sea
grave”.

Existen algunas particularidades sobre las
cuales debe ponerse atención. “A medida que
un vehículo aumenta su velocidad, incrementa
el resultado de las lesiones y posibilidades de
muerte para el peatón. No podemos andar por
la calle utilizando cascos y armaduras”.

El caso de los menores de edad es diferente,
pues necesitan espacios donde recrearse. “Está
demostrado que la condición social determina el
número de lesiones que los pequeños tienen”.
Es decir, los niños pobres tienen mayores
posibilidades de sufrir lesiones en la calle, a
merced de un vehículo, que un menor de familia
acomodada, que tiene un lugar específico para
jugar.

La ciudad debe tener espacios para que los
chicos que no pueden jugar dentro de su casa
no tengan que hacerlo a media calle. “Todo
mundo sabe que jugar en la calle es un riesgo,
pero yo pregunto, ¿cuál es el riesgo de que un
niño crezca sin jugar?”

“El niño tiene necesidad de recreación, y
si carece de un espacio cercano a su vivienda
dónde hacerlo, por fuerza va a parar en la vía
pública”.

Los niños de estrato social bajo deben
caminar hasta la escuela, en tanto que los
demás son transportados en automóvil o
autobús. “Mientras más calles cruce un niño,
mayor riesgo tiene de sufrir una lesión”.v

quienes presentaron el trabajo “Democracia y
elecciones, un estudio de campo sobre los
comicios en Colotlán”.

Entre las conferencias que más llamaron la
atención fue “El síndrome de inmunodeficiencia
adquirida, una lectura actual”, en la cual fungieron
como expositores Angélica de la Asunción, de la
Asociación Cultural del Norte de Jalisco, y Daniel
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Fomentan la investigación entre los estudiantes

Vallarta.
Por lo tanto, la siguiente

jornada cultural se avizora
más rica, en cuanto a
conferencias y trabajos de
alumnos.

Para todos los gustos

En la jornada académica
hubo conferencias, expo-
siciones gráficas, presen-
taciones de libros, recitales,
etcétera.

Estudiantes de distintos
semestres exhibieron sus
diferentes estudios de
investigación. En total, se
presentaron diez sobre temas
administrativos, de comercio
internacional, democracia,

Ortega Sánchez, del Comité
Municipal para la Prevención del
SIDA (Comusida).

Entre las obras que se
presentaron destaca la
“Narración histórica de la
Universidad de Guadalajara”, por
José Luis Ulloa y César Miranda,
y “Compendios de historia de
Colotlán”, de Felipe Valdez
Pacheco.

Hubo una muestra de obra
gráfica de Omar Nava, la cual
va a permanecer abierta hasta
el 9 de febrero, y una velada
musical que interpretó Armando
González.

La I Jornada académica y
cultural del  CUNorte tuvo lugar
del 30 de enero al 2 de febrero,
de 16:00 a 21:00 horas.v

......................................................❖
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¿Ombudsman honorífico?
MEDIOS

Cristina Félix

Es indudable que las sociedades democráticas
deben ejercer vigilancia al manejo de la
información en los medios de comunicación,
para ajustarlos a la ética y que cumplan con
responsabilidad, en beneficio de los intereses
sociales, más allá de los particulares.

Algunos funcionarios, senadores y expertos
en materia legislativa, se han pronunciado por
la creación de un organismo no
gubernamental, que funja como ombudsman
de los medios, para vigilar las libertades y
derechos de los mexicanos en materia de
información.

En ese contexto, el maestro Francisco
Aceves, jefe del Departamento de Estudios
en Comunicación Social (DECS), de la
Universidad de Guadalajara, destacó que antes
que crear esa figura, es urgente una reforma
radical y sustancial a la legislación, que tiene
que ver sobre cuestiones de comunicación en
el país.

“No podemos decir que tenemos una
legislación adecuada a las necesidades actuales,
por lo que es necesario que esta funcione como
cualquier otra que está en manos de las
instancias jurídicas del país. Eso debería ser,
por lógica: si un medio infringe un artículo de
la ley, que pueda ser demandado y el caso
resuelto por la vía de los tribunales, como
cualquier otro”.

El investigador del DECS, se pronunció porque
dentro de la reforma a la ley, surja como elemento

importante la creación de un ombudsman, como
una figura moral, de prestigio, autoridad y
honorífica, que tenga el derecho a intervenir y
señalar directamente aquellas anomalías
generadas dentro de la sociedad.

Explicó que crear un ombudsman parecido
al Instituto Federal Electoral, como se ha
mencionado, podría resultar peor el remedio
que la enfermedad.

“Lo veo costosísimo para la sociedad. Creo
que habría un enorme peligro de
burocratización o de hegemonización interna,
propiciada por los intereses que se pretenden
compartir. Además de que el tema de la
información es delicado y está sobre el filo de
la navaja: entre la represión y la censura”.

Una figura que vigile los medios, para
garantizar su regulación o ser un instrumento
“supramediático”, que supervise dicha actividad,
sería una institución inquisitorial, porque tendría
la posibilidad y capacidad de decidir qué debe
ser o no publicado. Sería detentadora de los
límites de la libertad de expresión, lo cual rompe
con las garantías individuales, así como con la
libertad de expresión de las empresas
manejadoras de medios.

“En mi opinión, el ombudsman es el
encargado de vigilar que los intereses de la
sociedad prevalezcan sobre los individuales de
los propietarios de los medios, incluso de los
actores políticos que intervienen en éstos”.

De ahí la importancia de reformar primero
la ley, y dentro de la misma crear la figura del
ombudsman.

“Podría estar dentro de la Comisión de
Derechos Humanos, como una figura
específica relacionada con el derecho a la
información. Me resisto a que surja como
algo similar al IFE, ya que las consecuencias
serían más negativas, porque daría pie a
una instancia burocrática que incidiría de
manera permanente en los procesos de
la información, convirtiéndose tal vez en

un poder  no  l i b re  de  in te reses  y
corrupción”.

El experto consideró que dado el
comportamiento de los medios de información
en el país, rezagados en muchos sentidos, urge
la vigilancia de la sociedad sobre la actividad y
papel de los mismos: crear un ombudsman
honorífico y moral, con libertad para hacer
recomendaciones.v
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Urgente vigilar el manejo de la información en los medios de comunicación

Artículo 89 a discusión
José Luis Ulloa

El gobierno federal no puede tomar la decisión
unilateral de enviar efectivos militares
mexicanos a las fuerzas de paz de Naciones
Unidas, porque demostraría estar a favor del
llamado derecho de injerencia o de intervención
en los asuntos internos de los estados, señaló

instrucciones del presidente de la república de
tener una política exterior más activa; es decir,
garantizar un mayor protagonismo de México
en el concierto de las naciones, lo que implica
insertarse como miembro no permanente del
Consejo de Seguridad, de Naciones Unidas,
indicó el investigador del CEED.

El Consejo de seguridad de Naciones

Unidas tiene 15 miembros, de los cuales solo
cinco son permanentes.

Con esto, México estaría dispuesto a
aportar contingentes militares para misiones
de paz de resoluciones que emanen de dicho
consejo.

“Hay una corriente de pensamiento que
afirma: si México participa en dichas acciones,

deberá ser ratificada por el Senado, porque es
la instancia que autoriza qué fuerzas nacionales
pueden salir del territorio nacional”, afirma el
investigador.

México desde hace varios años participa
con sus fuerzas armadas ante situaciones de
emergencia y desastres naturales (terremotos,
ciclones, maremotos) y en tareas de protección
civil. Éstas son algunas de las funciones
sustantivas de las fuerzas armadas establecidas
en su ley orgánica.

Antes de tomar una decisión, el gobierno
federal debería hacer una consulta pública, o
por lo menos abrir el debate entre las
instituciones de educación superior e
intelectuales del país.

“Conviene recabar su opinión y no tomar
una decisión unilateral, que responde
exclusivamente a querer ser miembro no
permanente del Consejo de Seguridad de
Naciones Unidas”.

Habría que establecer una relación costo-
beneficio, es decir, qué obtendrá México y qué
costos traerá aparejados integrar efectivos
militares mexicanos a los contingentes de
“cascos azules” de Naciones Unidas.

“La política exterior de una nación es solo
un instrumento o una herramienta al servicio
del desarrollo nacional”, puntualizó.v

PAÍS

el doctor Marcos Pablo
Moloesnik, investigador
del Centro de Estudios
Estratégicos para el
Desarrollo (CEED), del
Centro Universitario de
Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH).

“Esta medida daría
derechos a terceros
(países) para intervenir en
la política nacional
mexicana”.

–¿Por qué se anunció
la integración de
contingentes de las
fuerzas armadas a los
“cascos azules” de
Naciones Unidas?

“El canciller Jorge
Castañeda recibe

rompería una tradición y
violentaría un principio de la
política exterior mexicana, que
es el de no intervención en
asuntos internos de los estados,
tal como lo marca el articulo 89
constitucional”.

Agregó que en entrevistas
efectuadas a militares, sobre
todo a mandos jerárquicos,
respondieron que no estarían
dispuestos a participar en
misiones de paz de Naciones
Unidas como “cascos azules”.

“Las fuerzas armadas
mexicanas se han caracterizado
por estar subordinadas al poder
político. Si fuese tomada esa
decisión, evidentemente los
militares tendrían que obedecer
órdenes, pero tal situación
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México aportaría contingentes militares para misiones de paz

......................................................❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  12 de febrero de 20016

Jalisco, estado de contrastes
Eva Loera

Jalisco es un estado de contrastes
socioeconómicos, donde unas cuantas familias
perciben altos ingresos, en tanto que el 50 por
ciento de la población gana entre uno y dos
salarios mínimos, afirmó Francisco García
Romero, presidente de la Academia de
economía del sector público, del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

En cuanto a la estructura en la distribución
de ingresos, nuestra entidad guarda similitud
con otros estados que tienen un menor
desarrollo económico.

En ciudades como Salamanca o Monterrey,
la población tiene mejores niveles de vida, ya
que solo del 30 al 35 por ciento de la PEA, en
cada una de ellas, percibe de uno a dos salarios
mínimos.

Jalisco y Nuevo León aportan casi lo mismo
al producto interno bruto nacional. Sin
embargo, en el estado regio los obreros ganan
más.

En Nuevo León prevalecen las grandes
empresas orientadas a la exportación, que
tienen políticas de pagar bien a sus
trabajadores.

“Aquí muchos empresarios creen que
mientras más expriman a los trabajadores,
mejor les irá, y que los bajos salarios son un
elemento que favorece e incentiva la actividad
empresarial. No ha estado en sus miras, como

en el caso de los empresarios regios,
mejorar los sueldos”.

Algunos industriales jaliscienses
trataron de cambiar esa mentalidad.
“Dicen que es necesario mejorar las
condiciones salariales de los obreros,
no por un espíritu filantrópico, sino
para generar riqueza que ellos también
puedan gozar.”

Sin embargo, sus ideas no
trascendieron, ya que la cultura
empresarial dominante no está
dispuesta a conceder beneficios a la
clase trabajadora.

Peligra el desarrollo económico

Condiciones tan deplorables de
no va al ritmo del crecimiento de los salarios,
lo que incidirá en el periodo de recuperación
de los niveles de ingreso.

Algunos expertos opinan que las mejoras
en el bienestar de la población tardarán 30
años, lapso en el cual nuestro país deberá
registrar un crecimiento económico sostenido.
Pero las condiciones salariales que atraviesa
Jalisco indican que aquí el tiempo será mayor.

García Romero manifestó su esperanza de
que Francisco Ramírez Acuña haga una
promoción económica en el extranjero,
pensando en el desarrollo del mercado
interno. “Una de sus propuestas tiene que ver
con la mejora en la distribución del ingreso,

lo cual me da un poco de tran-
quilidad”.

Las cifras no coinciden

Según información dada a conocer
por el Seguro Social, el nivel
promedio de remuneración en
Jalisco mejoró desde 1995. En ese
año ocupaba el vigésimo octavo
lugar al nivel nacional. El año pasado
se ubicó en el quinto.

Sin embargo, de acuerdo con el
Instituto Nacional de Estadística,
Geografía e Informática (INEGI), Jalisco,
y en particular la ZMG, se mantiene
como una de las áreas geográficas que
presenta mayor rezago en el ingreso.

El INEGI basa sus resultados en las
mediciones que realiza mes a mes en todas las
ramas de la producción.

“A mí me parece que las fuentes del INEGI

son las oficiales. El Seguro Social no ofrece
información de cómo calcula esa mejora que
dice existe en los niveles de ingreso”.

Uno de los argumentos esgrimidos es que
el nivel de salarios mejora porque la gente tiene
más acceso a los empleos. Lo que sucede en
realidad es que más integrantes de una familia
pueden incorporarse a las fuentes de trabajo,
pero ganando, en lo particular, minisalarios que
sumados le permiten experimentar cierto
bienestar.v

distribución en nuestra entidad ponen en riesgo
su desarrollo económico. Entonces, para que
“podamos salir adelante, para que la gente pueda
mejorar sus expectativas de vida, es necesario
favorecer el desarrollo del mercado interno, que
en términos simples significa fortalecer y mejorar
los salarios que percibe la población”.

Los gobiernos estatales han estado en
consonancia con los intereses empresariales.
Jalisco, para atraer inversiones locales y
extranjeras, difundió la idea de que tiene mano
de obra barata y calificada.

Nuestra entidad posee un gran potencial
económico, ya que es uno de los principales
generadores de riqueza en el país. Empero,

SALARIOS

50 por ciento de la población jaliscience gana entre uno y dos salarios mínimos
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Científicos universitarios en acción
Mara Melissa Marcelli

La conchuela, insecto que ha infestado
a más de 26 mil eucaliptos en el bosque
El Centinela, en Zapopan, Jalisco, y
que afecta también al manchón del
parque Metropolitano, las plantaciones
del Periférico y otros especímenes de
la urbe, es una plaga exótica, por lo
que resulta difícil de eliminar.

La importancia de este
organismo es considerable, ya que no
tiene enemigos naturales que
permitan su control eficiente. Existen
algunos depredadores naturales
locales, que se consideran
“generalistas” y no pueden reducir

afecta el vigor del árbol y queda expuesto a
otros insectos, como barrenadores y hongos,
los cuales lo llevan a la muerte”.

Gloria Íñiguez investigadora del
Departamento de Madera, Celulosa y Papel,
de la Universidad de Guadalajara, comentó que
además de la plaga registrada en la zona
metropolitana de Guadalajara, se tiene registro
de que otras poblaciones del estado de Jalisco,
como Tototlán, Atotonilco, Ayotlán,
Degollado, Piedad, San Juan Cosalá,
Jocotepec, lo mismo que la entidad
michoacana, también están contaminados.

BOSQUE

De igual forma, municipios como
Acatlán de Juárez y Zacoalco de Torres
ya empezaron a ser invadidos por
conchuela, por lo que se ha conformado
un consejo fitosanitario, que analiza las
medidas a tomar para destruir al insecto.

Corresponde a la UdeG realizar
las labores de estudio científico, para
determinar qué tipo de acciones
permitirían una rápida eliminación.

“Hasta el momento se ha
experimentado con aceites vegetales
e inorgánicos, agua mineral e
insecticida, con un éxito moderado”.
Se rociarán mil litros de esta mezcla
creada en laboratorios como un
primer paso en este combate.

es conocido como The red gum lerp psyllid
(cilido de los eucaliptos rojos), bajo el nombre
científico de Glycaspis brimblecombei. Sobre
este organismo se tienen reportes desde julio
de 1998. Ha ocasionado severas expansiones
en Estados Unidos, en específico en la parte
norte y centro del estado de California.

La maestra Gloria Íñiguez, reitera que este
insecto se alimenta de la savia de las hojas del
eucalipto.

Las ninfas o capullos secretan una
mielecilla, que al cristalizarse forma una escama
que cubre su cuerpo, el cual mide
aproximadamente tres por dos milímetros. Esta
cubierta en un principio es blanca, pero con el
tiempo se torna gris.

Por debajo de la escama yacen las ninfas,
que son de color amarillo verdoso, con el tórax
anaranjado y los rudimentos alares gris oscuros.
No es sino hasta que son adultos que emergen.
Los machos y hembras son alados y pueden
volar o ser arrastrados por el viento.

Añadió que en el estado de California se
registran cuatro generaciones al año, la que
ocurre en invierno requiere varios meses para
completarse; pero la que transcurre en un
verano cálido, solo precisa varias semanas, por
lo que es posible suponer que en Guadalajara,
a causa de las condiciones climáticas, tendrán
mayor número de ciclos reproductores.v

el número de estos insectos. En las condiciones
actuales, hay el riesgo de dispersión y
colonización hacia otros estados del país.

Entre los mayores daños que ocasiona al
árbol, se encuentra la succión de savia de las
hojas, lo que provoca una caída prematura del
follaje, así como una secreción de mielecilla
que facilita la formación de un hongo (el
fumangina) y oscurece el árbol.

“Las consecuencias de la infestación se
traducen en pérdida del follaje, reducción de
crecimiento y, después de varias defoliaciones
sucesivas, la mortalidad de puntas y ramas. Se

También se ha planteado la posibilidad de
liberar un cierto tipo de avispa depredadora,
para atacar a la plaga de manera biológica,
pero hay que analizar cuáles serían las
consecuencias de combatir una plaga con otra.

Además de estas acciones, los científicos de la
UdeG han establecido contacto con la Universidad
de Berkeley, en California, para solicitar su apoyo
y comparar experiencias similares.

Glycaspis brimblecombei

Este es un insecto originario de Australia, donde

......................................................❖
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Las consecuencias de la infestación se traducen en pérdida de follaje
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Notas
académicas

Seminario sobre gestión municipal

El Centro Universitario de la Costa Sur
(CUCSur), de la Universidad de Guadalajara,
realizará en sus instalaciones el Seminario
taller sobre gestión municipal, los días 16 y 17
de febrero del presente.

Dirigido a funcionarios municipales, con el
propósito de que los presidentes locales se
vinculen más con el centro universitario, el
seminario contará con la presencia de expertos
en los ámbitos local, nacional e internacional.

Como ponentes estarán el doctor Robert
Annis, jefe del Departamento de Desarrollo
Rural, de Brandon University, Manitoba,
Canadá; el ingeniero Michael Pudister, de la
Universidad de Guelph, miembro del Credit
Valley Conservation Authority, Ontario,
Canadá; licenciado José Octavio Llocal, del
Centro Nacional de Desarrollo Municipal, de
la Secretaría de Gobernación (Cedemun); los
doctores Pedro Álvarez Icaza y Jorge Diez de
Sollano, consultores independientes; el
ingeniero Rafael Corral Urquides, jefe del área
de estudios y proyectos de agua potable de la
gerencia de la Comisión Nacional del Agua;
los maestros Salvador Acosta Romero,
Enrique Jardel Peláez, rector y profesor
investigador del Departamento de Ecología y
Recursos Naturales, del CUCSur,
respectivamente.

Participarán como panelistas,
expresidentes municipales de Cuautla, El
Grullo, Cihuatlán y Cuautitlán.❖

Expodime, diseño y maquinaria

Con la exhibición de cerca de treinta trabajos,
fue inaugurada el 7 de febrero pasado la
segunda muestra de prototipos y proyectos
Expodime, diseñados por alumnos avanzados
del Departamento de Mecánica Eléctrica, del
Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI), de la UdeG.

El ingeniero Gustavo Oropeza, jefe de
dicha área, señaló que los proyectos en
demostración requirieron inversiones que
oscilan entre los 10 y 30 mil pesos, y fueron
en su mayor parte financiados por los propios
alumnos.

Algunos de los trabajos se concibieron con
fines industriales y otros para mejorar las
tareas de investigación y análisis en diversos
laboratorios del CUCEI.❖

Manual de instituciones y mercados
financieros

El Centro Universitario de Los Altos, publicó
recientemente el Manual de instituciones y
mercados financieros, con el propósito de
adentrar a sus lectores en el mundo de las
finanzas de una manera sencilla y práctica,
pero metódica y profunda desde un punto de
vista técnico.

El trabajo fue realizado por el maestro en
finanzas Víctor Manuel Cruz Martínez, y el
maestro Manuel Granado Cuevas, jefe del
Departamento de Contaduría, del CUAltos.

El manual contiene en sus 215 páginas,
diez capítulos, con los siguientes temas:
Estructura funcional de los mercados
financieros, Instrumentos de deuda y capital,
Análisis del mercado de valores, Operación del
mercado primario, Mercado secundario,
Indicadores del mercado de valores, Tarifas y
comisiones, Cálculo de instrumentos,
Productos derivados y Sociedades de
inversión.❖

......................................................❖

¿Una nueva constitución?
Cristina Félix

En la constitución mexicana no solo hay lagunas
y contradicciones, sino también preceptos que
deben ser actualizados a la luz de las necesidades
que enfrenta la nación. Sin embargo, revisarla
“integralmente” podría constituir una tarea
inacabable.

“Me parece que no se puede hablar con
esa ligereza acerca de reformar la constitución,
como si se tratara de un reglamento municipal”,
señaló el jefe del Departamento de Estudios e
Investigaciones Jurídicas, de la Universidad de
Guadalajara, Carlos Moyado Zapata, al
referirse al discurso que pronunció el presidente
Vicente Fox, el 5 de febrero pasado, en el que
habló de la necesidad de un debate y un
consenso nacionales para reformar la
constitución de acuerdo a los cambios que vive
y requiere el país.

REFORMA

En su opinión, el problema al hacer las
reformas necesarias a la constitución, es que aún
no ha concluido ese periodo en la historia de
México, llamado de la Revolución Mexicana.

Así como aún no concluye dicha fase, la
nueva etapa de nuestra historia todavía no
emerge del todo, por las grandes contradicciones
a la vista: la marcha zapatista, el Consejo General
de Huelga de la UNAM, las discusiones sobre
privatizar o no la industria eléctrica o el sector de
los hidrocarburos, entre otros aspectos.

“Para esto se necesitan consensos y por ello
el presidente Fox convoca a todos, al mismo
tiempo y a la misma hora, para debatir la revisión
integral de la constitución, lo que me parece una
tarea de romanos”.

Explicó que lo que solicita el primer ejecutivo
federal es una discusión, un debate nacional que
permita definir en qué medida el texto cons-
titucional, después de 83 años y 640 y tantas

reformas, sigue o no resultando un proyecto
viable de nación.

En ese contexto, la revisión integral de la
constitución se entendería como la discusión de
los grandes temas de los principios básicos que
conforman el orden constitucional, y por lo tanto,
el sustento de orden jurídico mexicano, su
vigencia, pero sobre todo, su pertinencia a la luz
de los cambios recientes.

Esos principios básicos tendrían que ver con
la declaración de derechos humanos contenida
en el capítulo de garantías individuales sociales,
en el artículo tercero, que establece el principio
de la educación obligatoria, laica y gratuita.

“Este ha sido justamente uno de los puntos
más controvertidos del discurso presidencial y
algunos de los detractores temen –cito a Raúl
Carranca-, que la revisión que plantea el
presidente culmine en una especie de traje a la
medida para las políticas, los referentes
ideológicos y los intereses claramente
empresariales asociados a la figura presidencial
en esta administración”.

Comentó que expertos como el maestro
Ignacio Burgoa, el propio Raúl Carranca y el
doctor Jorge Carpizo, han mostrado su
preocupación sobre si esa revisión culminará con
una modificación radical del artículo 123 y los
principios básicos que conforman el derecho
mexicano del trabajo, otro de los elementos
fundamentales del derecho social.

Otro de los temas sería la discusión de la
propiedad social, ejidal y comunal, introducidas
en el artículo 27 por el constituyente de Querétaro.

En esta reforma entrarían temas como las
facultades que debe conservar la federación; la
reforma del estado, que al cabo de tres años de
reflexión y discusión ha quedado reducida en los
hechos a una discusión sobre la reforma electoral
y no su relación con la sociedad; el juicio de
amparo, el juicio político, que son medios de
control para evitar excesos al aplicar las leyes.

En este último aspecto, destacó las
controversias generadas recientemente con los
casos de Tabasco y Yucatán.

Un tema bastante debatido es el relativo a la
separación entre Estado e iglesias. El antecedente
al mismo fue la reforma de 1992 a los artículos
130, 24, 27 y tercero, en el que se reconoce la
persona jurídica de las iglesias, el derecho de sus
ministros a votar, los candados, la propiedad de
inmuebles, etcétera.

“Hay conciencias que discutirían mucho sobre
si estas reformas fueron las más afortunadas en
su momento y si continúan vigentes”.

El experto de la UdeG subrayó que dichos
temas generales constituyen el núcleo, la médula
del tratado constitucional y por lo tanto del sistema
jurídico mexicano.

Comentó que no está claro cuáles serían los
tiempos de este debate nacional, en el que supone
la participación de todos los sectores sociales,
que sin duda tendrán sus posiciones ideológicas.

“Si yo tuviera que hacer un pronóstico,
pensaría que no serán suficientes los tres años
de esta legislatura y probablemente ni el sexenio
de esta administración”.

Luego concluyó: “si de este debate surge un
proyecto de iniciativa consistente, pulcro y
técnicamente bien elaborado, que permita bajo
acuerdos fundamentales de los principales actores
sociales poner al día ‘nuestro texto constitucional’,
creo que se habrá logrado más de lo que aparece
en las intenciones del discurso presidencial, que
quiero entender son de buena fe”.v

Mariana González

En décadas anteriores, la incorporación de la
mujer a la vida social y laboral del país de
manera mayoritaria, fue planteada como una
vía para poderla incorporar a la política y al
cambio de relaciones de poder en la sociedad.

A pesar de que dicho ingreso es cada vez
más amplio (aún existe segregación
profesional), no ha sido suficiente para cambiar
la política pública y permitir con ello a las
féminas desempeñar más cargos de elección
popular y/o de índole gubernamental.

Para que esas mutaciones puedan ser
factibles, deben existir condiciones que no solo
tienen que ver con lo económico, sino con lo
cultural, con cambios profundos en nuestra
sociedad y que encuentran su raíz en las
relaciones cotidianas, afirmó Beatriz Gómez
Barrenechea, investigadora del Centro de
estudios de género, dependiente del CUCSH.

“Una dama puede estar presente en una
diputación o algún otro puesto, pero eso no
garantiza que desde la educación impartida por
los padres, se propicien las condiciones de
igualdad entre hombres y mujeres”, asevera la
catedrática, quien tiene un estudio al respecto.

Añadió que una mujer que se ha criado y
socializado exclusivamente en el ambiente
familiar o escolar, entiende y acepta la política
de manera distinta a como la percibe el varón,
quien ha sido formado para competir en los
espacios públicos.

En el caso de la primera, es vinculada más a
la vida doméstica y muchos creen que no puede
participar directamente en dichas actividades.

Esta situación no aparece de forma lineal,
porque no a todos los hombres, a pesar de ser
formados con estas características sociales, les
interesa llegar a estos niveles de competitividad.

En este sentido, tal investigación busca
rescatar la visión que ellos y ellas poseen de su
incorporación a la vida política formal (referida a
lo electoral) y la que tiene que ver con las
transformaciones desde la vida cotidiana.

SOCIEDAD

La mujer en la política

Entrevistada para Gaceta Universitaria,
Gómez Barrenechea comentó que no se trata
de tener un nivel de educación o instrucción
elevado para, a partir de ahí, propiciar esta
conciencia igualitaria.

“En diversos países latinoamericanos, en
cuyo territorio existen carencias y limitaciones,
las mujeres provenientes de sectores
marginados, poseen o logran apropiarse de una
visión de cambio. A partir de sus propias
necesidades se dan cuenta de que pueden ser
gestoras de su progreso.

“En México ellas mismas, a partir de
organizaciones populares, han propuesto,
avanzado y sensibilizado a la sociedad”.

Para que las féminas logren tener un
espacio amplio en la política y los puestos
públicos, se tendrá que favorecer dicho
proceso, trabajar mucho y formar alianzas con
aquellas organizaciones o movimientos que
defienden causas sociales, para construir junto
con el varón la democracia desde la vida diaria.

“Si no trabajamos por ciudadanizar desde
el ámbito colectivo, será difícil provocar
cambios profundos. Cada quien desde su
trinchera debe aprender a expresarse y
denunciar los problemas sociales”.❖

.......................................................❖

A
R

C
H

IV
O



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  12 de febrero de 20018

ÁMBITO
NO. DE SOLICITUDES

1x1     2x1       3x1     4x1

INGRESOS PROPIOS QUE PARTICIPAN

EFECTIVO (1)                   ESPECIE (2)               TOTAL OBTENIDO (1+2)

APORTACIÓN
U. DE G. (3)

TOTAL
EJERCIDO (1+2+3)

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA        COORDINACION
GENERAL ADMINISTRATIVA

  UNIDAD DE PRESUPUESTO
PROYECTO DE FONDOS CONCURRENTES "PESO POR PESO"

RESUMEN DE SOLICITUDES AUTORIZADAS EN EL MES DE NOVIEMBRE DE 2000

$
$
$
$
$
$

$
$
$
$
$
$

$
$

$
$

$
$
$
$
$

$
$
$
$
$
$

$

Centros Universitarios Temáticos
CUCEI
CUCEA
CUCBA
CUCS
CUCSH
SUB-TOTAL

Centros Universitarios Regionales
CU SUR
CU ALTOS
CU CIENEGA
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CU DE LA COSTA
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Campus Universitarios
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Sistema de Educación Media Superior
Escuela Preparatoria # 13
Esc. Prep. Reg. de Casimiro Castillo
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Esc. Prep. Reg. de San Martín Hidalgo
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331,330.56
          146,120.00
            51,750.00
            45,000.00
               9,038.40

        583,238.96

          990,837.69
            19,950.00
          204,426.91
          204,426.91

                            -
      1,419,641.51

          245,657.00
          245,657.00

          514,755.00
            22,500.00

          174,100.00
          200,000.00
            84,150.00
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               4,000.00
            23,473.70
            10,000.00
               8,961.00
      1,174,439.70
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         232,112.93

                           -
         232,112.93

                           -

325,910.74
         217,175.61
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         624,692.66
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                 23,473.70
                 10,000.00
                   8,961.00
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 1,139,367.04
                438,360.00
                181,430.36
                135,000.00
                  26,478.60
            1,920,636.00

            4,385,969.25
            1,008,251.72
                982,134.54
                862,134.54
                                  -
            7,238,490.05

                782,628.00
                782,628.00

            1,544,265.00
            1,393,640.86
                868,702.44
                745,526.00
                600,000.00
                336,600.00
                316,000.00
                120,000.00
                  92,000.00
                  66,152.28
                  62,560.00
                  56,800.00
                  52,759.08
                  46,947.40
                  40,000.00
                  26,883.00
            6,368,836.06

16,310,590.11

808,036.48
           292,240.00
           116,590.18
             90,000.00
             17,440.20
       1,324,306.86

       3,395,131.56
           756,188.79
           777,707.63
           657,707.63

                             -
       5,586,735.61

           536,971.00
           536,971.00

1,029,510.00
       1,045,230.12
           651,526.83
           559,144.50
           400,000.00
           252,450.00
           237,000.00
             90,000.00
             69,000.00
             49,839.21
             46,920.00
             33,300.00
             34,387.34
             23,473.70
             30,000.00
             17,922.00
       4,569,703.70

12,017,717.17
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Centros Universitarios Temáticos
CUCEA
CUCEI
CUCSH
CUCBA
CUCS
CUAAD
SUB-TOTAL

Centros Universitarios Regionales
CU COSTA
CU COSTA SUR
CU CIENEGA
CU ALTOS
CU SUR
SUB-TOTAL

Campus Universitarios
CU NORTE
CU VALLES
SUB-TOTAL

Sistema de Educación Media Superior
Esc. Prep. Reg. de Casimiro Castillo
Esc. Prep. Reg. de Tecolotlán
Esc. Prep. Reg. de S. Martin Hidalgo
E.R.E.M.S.O.
Escuela Preparatoria # 13
Escuela Preparatoria # 10
Esc. Prep. Reg. de Tepatitlán
Escuela Preparatoria # 9
Esc. Prep. Reg. de Cihuatlán
Esc. Prep. Reg. de Puerto Vallarta
Esc. Prep. Reg. de Lagos de Moreno
SUB-TOTAL

TOTAL

 1,136,448.21
     411,232.07
     217,251.15
     267,937.28

                        -
                        -

  2,032,868.71

     164,745.36
        23,464.08

                        -
                        -
                        -

     188,209.44

                        -
                        -

0.00

     450,000.00
                        -
                        -

     147,433.00
     114,005.00

        50,000.00
        29,550.00
        18,205.00

                        -
                        -
                        -

     809,193.00

3,030,271.15

 -
                              -

           246,916.16
                              -
                              -
                              -

           246,916.16

                              -
                              -
                              -
                              -
                              -
                              -

                              -
                              -

0.00

           530,654.61
           225,635.82
           204,357.36

                              -
                              -
                              -
                              -
              23,282.07
              16,038.01
              29,932.05
                5,842.49
        1,035,742.41

1,282,658.57

1,136,448.21
             411,232.07
             464,167.31
             267,937.28

                                -
                                -

          2,279,784.87

             164,745.36
                23,464.08

                                -
                                -
                                -

             188,209.44

                                -
                                -

0.00

             980,654.61
             225,635.82
             204,357.36
             147,433.00
             114,005.00

                50,000.00
                29,550.00
                41,487.07
                16,038.01
                29,932.05
                  5,842.49
          1,844,935.41

4,312,929.72

4,306,873.20
           1,439,627.88
           1,300,450.78
              901,749.12
                                 -
                                 -
           7,948,700.98

              823,726.80
                 93,856.32
                                 -
                                 -
                                 -
              917,583.12

                                 -
                                 -

0.00

           3,472,618.44
              902,543.28
              817,429.44
              589,732.00
              268,265.00
              150,000.00
              106,200.00
                 92,874.14
                 64,152.04
                 59,864.10
                 23,369.96
           6,547,048.40

15,413,332.50

 3,170,424.99
          1,028,395.81
             836,283.47
             633,811.84

                                -
                                -

          5,668,916.11

             658,981.44
                70,392.24

                                -
                                -
                                -

             729,373.68

                                -
                                -

0.00

          2,491,963.83
             676,907.46
             613,072.08
             442,299.00
             154,260.00
             100,000.00
                76,650.00
                51,387.07
                48,114.03
                29,932.05
                17,527.47
          4,702,112.99

11,100,402.78
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Alejandra Tello

Cuántas veces hemos oído decir, cuando nos
sentimos cansados, “seguramente no dormiste
bien”. La mayoría de la gente, sobre todo en
la ciudad, no da la importancia debida al
descanso que proporciona un sueño
reparador.

El doctor José Dorasco Valdés, jefe del
servicio de neurofisiología y clínica del sueño,
del Hospital Civil de Guadalajara, señala que
está demostrado que el 90 por ciento de todas
las especies biológicas existentes, duermen, y
que "de dormir bien depende la salud en
general”.

“Entendemos por salud la posibilidad de tener
un rendimiento óptimo en las condiciones físicas
y psíquicas, que permitan disfrutar de la vida."

Las necesidades biológicas de cada
individuo son distintas. Pasa lo mismo con el
tiempo de sueño. "En la especie humana
existen tres grupos: el de los grandes
durmientes, que necesitan de diez a catorce
horas; el de los durmientes cortos, que con
tres o seis horas tienen suficiente, y la mayoría,
que requerimos entre seis y ocho horas.”

"Lo que sucede es que en las sociedades
actuales toda la humanidad está en deuda de
sueño, porque se duerme menos de lo que es
necesario. En general, le debemos a nuestro
cuerpo por lo menos dos horas diarias, y toda
deuda se traduce en enfermedad."

CLÍNICA

Dormir bien
Según el especialista, no se

le da la importancia debida a
esta necesidad física, porque
tradicionalmente se
consideraba un estado
negativo, como si solo se
tratara de una desconexión
que pone en reposo absoluto
al organismo. Sin embargo, ya
se sabe que "es parte de un
mecanismo de 24 horas, que
funciona mientras vivamos, y
cualquier cosa que lo altere se
considera enfermedad.”

"Es necesario educar a la
gente común, a los médicos,
a los psicólogos y
trabajadores sociales sobre lo
que no se debe hacer, porque
los profesionales de la salud

Dormir bien depende de la salud en general
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especialidades médicas, la educación, el
aspecto laboral, etcétera."

Los horarios nocturnos, por ejemplo, "son
un atentado a la salud", puesto que el organismo
responde al sueño cuando hay oscuridad, y en
el día "no se duerme". Incluso ocasiona que los
obreros no puedan dormir durante el día, lo cual
incrementa los accidentes de trabajo.

El cerebro trabaja estemos despiertos o
dormidos, solo que en diferentes planos de la
realidad. Hay facetas durante el sueño en que
se presentan ondas lentas en dicho órgano; si

caer en el vacío, cada persona es diferente."
Los medicamentos para tratar los

padecimientos relacionados con el sueño
modifican el funcionamiento cerebral. Se da
el caso de que quien toma pastillas para dormir,
elimina la etapa natural de descanso, de tal
manera que al despertar se siente incómodo.

El estudioso advirtió que "no hay que
administrar medicamentos antes de que se haga
un diagnóstico, pues en ocasiones es necesario
recetar antidepresivos o antipsicóticos, no
pastillas para dormir."❖

.......................................................❖

Alejandro Soler

Desde el piso cinco del edificio
central de la Universidad de
Guadalajara, donde se localiza
la Unidad de video interactivo
de esta casa de estudios, hace
cuatro semanas que la
Coordinación de programas en
red y educación a distancia, de
Innova, que dirige el maestro
Alberto de la Mora, ofrece a los
académicos de la red
universitaria, el taller de
composición textual.

Mediante esta dinámica, los
centros que se quieran
“conectar” a la videoconferencia
de Innova, tienen la opción de
hacerlo, puesto que la invitación

Taller de composición textual
EDUCACIÓN

artículo científico por medio del método de
análisis por error, de tal forma que cada clase
es inédita, sin preparación previa, puesto que
uno de los textos inscritos es tomado al azar
para analizarlo, a fin de ver cuáles son los
conceptos más fuertes, las ideas centrales y
hacer observaciones sobre cómo “transmitir
por escrito las ideas”.

El curso es impartido por la maestra Flor
Gómez, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, quien al término de

cada sesión hace indicaciones
respecto de la ortografía y
sintaxis de los textos vistos, sin
alterarlos en esencia.

Este taller obedece, según
el maestro Alberto de la Mora,
al deseo de facilitar el proceso
del lenguaje escrito, “porque se
escribe poco en la Universidad.
Solo los c ient í f icos y los
investigadores lo hacen, pero
los maestros casi no. Así que
la idea es que cada vez
tengamos más gente que
pueda transmitir sus ideas por
escrito. Provocar el gusto por
la buena escritura”.

Al principio del taller había
12 personas inscritas, pero hasta
el momento el número ha

están acostumbrados a dar recetas, y los
pacientes a recibirlas. Hasta se enojan
cuando no se las dan. En el manejo
farmacológico se deben considerar los estilos
de vida y trabajo."

Excepto en el medio rural, en donde se
tiene una forma más natural de convivencia,
en todas las sociedades el estilo de vida se
encuentra muy alterado, lo cual provoca
muchas enfermedades relacionadas con el
sueño. "Es un problema de salud muy complejo,
en el que tienen que intervenir todas las

no se recuerda este proceso, es
porque ocurre de manera
desordenada.

"Hay otras etapas en las que
se presentan movimientos
oculares y diferentes cambios con
lo cual y las vivencias cerebrales
se organizan. Es entonces que las
podemos recordar; esto se conoce
como sueños. Las pesadillas, que
pueden presentarse en esta fase,
dependen de factores genéticos y
del estrés psicológico."

La interpretación de los
sueños depende de cada persona
y su historia clínica. "Es muy
aventurado descifrarlos sin tales
elementos, y aunque hay los de
prototipo, ligados a la biología,
como la sensación de flotar o

Educación a distancia a través de videoconferencia

A
R

C
H

IV
O

es abierta y no existe restricción de ningún tipo
para la planta académica.

El taller se compone de 10 sesiones de 90
minutos cada una, impartidas los martes de
cada semana (12:00-13:30 horas).

A la fecha se han realizado cuatro sesiones.
Como requisito se debe enviar un artículo

con una extensión de dos a tres cuartillas,
acerca de algún tema de investigación o
desarrollo científico.

La idea es enseñar cómo se formula un

crecido hasta situarse en 36.
De continuar la tendencia y contar con

apoyo en la difusión del mismo, De la Mora
espera involucrar a unos 60 académicos en
los días subsecuentes.

En el canal de videoconferencia, mientras
no se transmita ninguna actividad, aparecerá
un letrero que invita al curso: “hasta por error
verán la invitación a integrarse a él, por lo que
estimo que habrá un buen incremento de
participantes”.

Esta es la primera ocasión en que un solo
maestro imparte el curso. Utiliza la tecnología
a su alcance, que consta de videoconferencias,
cámara de documentos, computadora y
pintarrón electrónico, “pues queremos
demostrar que a la tecnología no hay que
tenerle miedo y que no se requiere de un
técnico al lado para solicitar su apoyo”.

La tentación que tenían en Innova era ver
el desenvolvimiento de los maestros ante las
nuevas tecnologías y que solo hubieran tenido
contacto con una computadora normal, lo cual
arrojó resultados positivos, pues a la fecha la
maestra Gómez “se desarrolla libremente con
todos los aparatos”.

Alberto de la Mora manifiesta que no
habían organizado un curso en el cual se
implementara tanta tecnología a fin de hacerlo
interactivo.

En preparación se encuentran los cursos
del doctor Rogelio Gallo, quien estaría en línea
los viernes, para un programa que
tentativamente recibirá el nombre de
“Hablemos de ciencia”, el que tocará tópicos
de inteligencia artificial, biotecnología,
bioelectrónica, entre otros.

Planea invitar a alguien que hable sobre
finanzas e impuestos, porque últimamente se
han efectuado cambios a las leyes fiscales, y
porque existen maestros que complementan
la docencia con la microempresa.❖

....................................❖
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR

COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA

CONVOCATORIA

De conformidad con los artículos 17 de la Ley Orgánica, 35 del Estatuto del Personal Académico, y 1, 2, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 28, 31 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal
Académico de la Universidad de Guadalajara, se convoca a los interesados a formar parte del personal académico de carrera a participar en el

CONCURSO DE OPOSICIÓN ABIERTO

para ocupar plazas vacantes en el Centro Universitario del Sur, con las siguientes características:

OBLIGACIONES GENERALES

➢ Los concursantes deberán estar en la disposición de cumplir las obligaciones generales establecidas en el artículo 37 del Estatuto del Personal Académico así como las obligaciones específicas estipuladas en el artículo 39 y 41 del mismo estatuto.

REQUISITOS GENERALES

A. Los concursantes deberán cumplir con los requisitos de la categoría y nivel de la plaza a la que aspira previstos en el artículo 20 del Estatuto del Personal Académico (EPA), así como contar con reconocida capacidad y honorabilidad.

B. Anexar expediente que deberá contener al menos:

➢ Solicitud (en el formato establecido)
➢ Currículum vitae
➢ Título o Acta de examen de licenciatura o de grado
➢ Los documentos probatorios que acrediten su experiencia profesional y académica y que sean susceptibles de ser evaluados, organizados de acuerdo a la tabla de puntaje y debidamente foliados ( Art. 22 para nuevo ingreso y Art. 24 para personal con dictamen

previo) En original y copia para su cotejo.

NOTA:
• Los requisitos para el ingreso son los establecidos en el artículo 20 del Estatuto del Personal Académico son los siguientes
I. Tener grado de doctor, o de maestro con tres años de antigüedad; o tener titulo de licenciatura con diez años de antigüedad.
II. Haber dirigido seminarios o diferentes tesis profesionales concluidas, o impartido cursos de actualización disciplinar o de posgrado.
III. Además, contar con 35,000 puntos de conformidad con el tabulador

• El requisito de antigüedad podrá cumplirse con la acreditación de la experiencia académica por el período de tiempo señalado (Art. 35 fracción II EPA).

PROCEDIMIENTO

1) Presentar solicitud dirigida al Rector General en el formato establecido que será proporcionado por el Secretario Administrativo, dentro de los 10 días hábiles posteriores a la publicación de la convocatoria y en el horario de recepción de lunes a viernes de 09:00 a
14:00 hrs. y  de 16:00 a 20:00 hrs;  Sábados  de 09:00 a 13:00 hrs.

2) En el momento de la recepción de la solicitud, se entregará al aspirante documento que contenga las características de las pruebas así como el horario, fecha y  lugar en que se llevarán a cabo, las cuales se desahogarán en un término no mayor a diez días hábiles
posteriores a la fecha en que concluya el plazo de recepción de solicitudes.

3) Una vez recibidos los expedientes en la Secretaria Administrativa, serán turnados a la Comisión Dictaminadora, quien revisará inicialmente si los aspirantes reúnen  o no los requisitos de la convocatoria, aquellos que no los reúnan no tendrán derecho a concursar; de
la misma manera determinará si se constituyen o no jurados calificadores para el desahogo de las pruebas. Ya definidos los concursantes procederá a la aplicación de dichas pruebas y a la  evaluación de méritos correspondiente.

4) La Comisión Dictaminadora remitirá las evaluaciones y expedientes a la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico, para su supervisión y captura. Si fuese el caso, la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico hará del conocimiento de la Comisión
Dictaminadora las observaciones pertinentes.

5) Una vez evaluados los expedientes, aplicadas las pruebas correspondientes, la Comisión Dictaminadora resolverá cuál de los concursantes resulta ganador, tomando en consideración los resultados de las pruebas aplicadas y los criterios establecidos en el artículo
21 del RIPPPA.

6) Los resultados del concurso emitidos por la Comisión Dictaminadora, serán publicados en la Gaceta Universitaria el lunes siguiente al término del plazo de supervisión por parte de la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico.
7) Los concursantes que se consideren afectados en sus derechos con motivo de la emisión de los resultados, podrán presentar en la Secretaría Administrativa del Centro Universitario solicitud de recurso de revisión por escrito, dirigido a la Comisión de Ingreso y

Promoción del Personal Académico del H. Consejo General Universitario, en un plazo máximo de 10 días hábiles siguientes a la fecha que se hayan notificado los resultados, tal y como lo señalan los artículos 38,39,40 y 41del RIPPPA.
8) En caso de que se presenten recursos de revisión, el ganador del concurso podrá incorporarse de manera temporal mientras se resuelvan dichos recursos
9) Una vez resueltos los recursos de revisión, se notificará al ganador definitivo de este concurso, el cual deberá presentarse a trabajar de manera inmediata, en caso de excepción en un tiempo no mayor a 30 días naturales  a partir de la fecha de la notificación.

     FECHA LIMITES DEL PROCEDIMIENTO                  SALARIO BASE

PLAZA (Clave) ADSCRIPCIÓN AREA O
DISCIPLINA

(materia o
área de

especialidad)

REQUISITOS
ESPECÍFICOS CONOCIMIENTOS Y HABILIDADES

QUE SE REQUIEREN
ACTIVIDADES ESPECÍFICAS A REALIZARASIGNATURAS A IMPARTIR

(De acuerdo a las necesidades
del Departamento serán seleccionadas

entre las siguiente)

Profesor Docente
Asociado “C” de tiempo
completo
 (40 hrs.)
Cusur-01

Profesor Docente
Asociado “C” de tiempo
completo  (40 hrs.)
Cusur-02

Profesor Docente
Asociado “C” de tiempo
completo  (40 hrs.)
Cusur-03

Profesor Docente
Asociado “C” de tiempo
completo  (40 hrs.)
Cusur-04

Profesor e Investigador
Asociado “C” de tiempo
completo  (40 hrs.)
Cusur-05

Departamento de
Estudios Jurídicos

Departamento de
Estudios Jurídicos

Departamento de
Enfermería.

Departamento de
Estudios Sociales y
Humanidades.

Departamento de
Producción Animal.

Derecho Civil,
Derecho
Mercantil y
Derecho Penal

Derecho Social,
Derecho
Internacional y
Metodología de
la Investigación
Jurídica

Enfermería.

Psicología

Zootecnia

• Conocimiento disciplinar amplio de la teoría jurídica de
cualquiera de las asignaturas propuestas.

• Capacidad en el manejo de recursos didáctico
pedagógicos.

• Metodología para el diseño y elaboración de programas
de asignatura.

• En la elaboración de proyectos de investigación.

• Conocimiento disciplinar amplio de la teoría jurídica de
cualquiera de las asignaturas propuestas.

• Capacidad en el manejo de recursos didáctico
pedagógicos.

• Metodología para el diseño y elaboración de programas
de asignatura

• En la elaboración de proyectos de investigación

• Conocimiento en el área medico quirúrgica
• Contar con experiencia en la realización de trabajos de

investigación
• Haber participado en la coordinación de cursos o como

profesor titular de los mismos
• Contar con experiencia en el área docente y comunitaria.

Conocimientos:
• Para diseñar, implementar y evaluar líneas de

investigación orientadas en el diagnostico e intervención
de problemáticas particulares en el ámbito psicológico.

• Capacidad  de traducción del idioma ingles al español.
• Habilidades para el diseño e implementación de

programas de curso.
• Habilidades en la  redacción de artículos científicos.

Conocimientos:
• Manejo de equipo y técnicas para  evaluación y

procesamiento de semen
• Dominio  del idioma ingles en un 80%
• Manejo de software especializado

• Tener Título de Licenciado en Derecho,
preferentemente con grado de maestro o doctor
en alguna de las áreas que se mencionan.

• Horario  lunes a viernes de 7:00 a 11:00 y de
16:00 a 20:00 horas.

• Tener Título de Licenciado en Derecho,
preferentemente con grado de maestro o doctor
en alguna de las áreas que se mencionan.

• Horario  lunes a viernes de 7:00 a 11:00 y de
16:00 a 20:00 horas.

• Tener título de licenciado en enfermería y
preferentemente contar con estudios
posbásicos de especialidad en cualquier área
médico quirúrgica

• Horario lunes a viernes de 8:00 a 13:00 hrs. y
de 16:00 a 19:00 Hrs.

• Tener título de licenciado en Psicología y
preferentemente  grado de maestro en alguna
de las áreas de aplicación de la Psicología.

• Horario lunes a viernes de 10:00 a 14:00 y de
16:00 a 20:00 Hrs.

• Contar con título de Médico Veterinario
Zootecnista y preferentemente grado de
maestro o Doctor en el área de reproducción
animal.

• Contar con experiencia en el área de evaluación
de semen y sementales en cerdos y bovinos.

• Horario  lunes a viernes de 9:00 a 14:00 y de
17:00 a 20:00 hrs.

Teoría del derecho civil. Obligaciones. Contratos.
Familia. Sucesiones. Bienes y derechos reales.
Derecho notaria. Teoría del acto de comercio y
comerciante. Bancario. Títulos y operaciones de
crédito. Procesal mercantil. Procesal civil. Teoría del
delito. Delitos. Procesal penal.

Derecho y Seguridad Social. Individual del Trabajo.
Colectivo del Trabajo. Procesal del Trabajo. Agrario.
Económico. Internacional Público. Internacional
Privado. Del Comercio Internacional. Metodología de
la Investigación jurídica

Seminario de tesis.
Enfermería quirúrgica.
Enfermería medico básica.
Enfermería en gineco obstetricia básica.
Enfermería en salud pública básica.

Psicopatología en adultos no psicopatica.
Psicopatología en adultos psicótica.
Introducción a la educación especial.
Teorías y corrientes contemporáneas en Psicología II.
Practicas de psicodiagnostico en adultos.
Practicas supervisadas en Psicología  educativa.
Funciones cerebrales superiores. Fundamentos de
psicoterapia en adultos.
Psicopatología  de adultos no pricóticos.
Psicopatología general.
Psicopatología infantil o psicoterapia en adultos.
Psicoterapia infantil.

Andrología veterinaria.
Mejoramiento animal.
Informática aplicada a la medicina. veterinaria.

• Implementar actividades de actualización disciplinar y pedagógica.
• Participar en actividades de investigación científica en el área de derecho

civil y de derecho mercantil.
• Colaborar en actividades de vinculación del Centro Universitario del sur

en las áreas de especialidad
• Apoyar en las actividades del bufete jurídico de servicio social.

• Implementar actividades de actualización disciplinar y pedagógica.
• Participar en actividades de investigación científica en el área de derecho

social, derecho internacional y metodología de la investigación jurídica
• Colaborar en actividades de vinculación del Centro Universitario del sur

en las áreas de especialidad
• Apoyar en las actividades del bufete jurídico de servicio social.

• Participar en la Clínica Escuela del Centro Universitario del Sur.
• En el desarrollo de las líneas de investigación, de vinculación y atención

directa de enfermería en la comunidad  e Instituciones de salud
• Desempeño de los estudiantes e integración a la práctica y seguimiento

de egresados
• Actividad de vinculación con otras instituciones educativas del sector

salud y extensión en las comunidades.

• Investigación:  diseñar, implementar desarrollar y evaluar el proyecto de
investigación en el área de las neurociencias y/o de la Psicología clínica

• Docencia:
• Asesor en las prácticas de psicoterapia en niños, adolescentes y adultos.
• Asesorar  las prácticas en el área  de la educación especial y

rehabilitación psicológica o en el área de la sicología clínica
• Extensión:  participar en la organización de eventos culturales y de

servicio del departamento
• Difusión:   elaboración de comunicaciones científicas sobre  la  línea de

investigación en el área de las neurociencias y/o Psicología.

• Participación en proyectos de investigación y vinculación con el sector
productivo en el área de la reproducción animal.

12 de febrero de 2001 Publicación de la convocatoria
23 de febrero Recepción de solicitudes
7   de marzo Desahogo de pruebas y evaluación de expediente
8   de marzo Supervisión y captura
12 de marzo Publicación de resultados
24 de marzo Fecha límite para recepción de recursos de revisión

Para mayor información y versiones impresas del EPA, RIPPPA y Contrato Colectivo de Trabajo, así como de las características de las pruebas que serán aplicadas remitirse a la Secretaría Administrativa del Centro Universitario del Sur o bien consultar la página Web
www.cucsur.udg.mx

Profesor Asociado “C” 40 Hrs. $ 7,876.40

• Más las prestaciones establecidas en el Contrato Colectivo de Trabajo.

ATENTAMENTE
“Piensa y Trabaja”

Guadalajara, Jal.,  12 de febrero de 2001

DR. VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ ROMERO
RECTOR GENERAL

Unidad para el Desarrollo del Personal Académico
Av. Juárez 975, piso 7
Guadalajara, Jalisco

Tel. (013) 8 26 22 59,  825 88 88, exts. 1319, 1324

Centro Universitario del Sur
Prolongación Colón s/n, Ciudad Guzmán

Mpio. Zapotlán el Grande Jalisco.
Tel. 01 (341) 240-44, 251-89
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ACADEMIA

¿Por qué nos calificamos?
Liliana Díaz Sevilla

“Calificarse, autoevaluarse, reflexionar, son de
alguna manera términos similares. Se trata de
identificar quiénes somos al dar respuesta a un
problema existencial que nos compromete. No
obstante, contestarnos preguntas como éstas
suele asociarse comúnmente con algunas
etapas críticas, como la adolescencia o la
senectud, aunque es algo que nos define y
caracteriza”, opina el responsable de la
Coordinación General Académica, de la UdeG,
doctor José Francisco Espinoza Cárdenas.

De esta manera, y desde el punto de vista
académico, calificar sería algo más profundo
que el simple hecho de que el estudiante sepa
o no, apruebe o no el grado, sino saber qué
viene después y hasta qué grado le sirve para
reconocer sus capacidades, las cuales sin duda
tienen que ver con el aprendizaje. "Es por eso
que se evalúa, para saber cómo estamos y qué
tenemos para seguir adelante."

En cuanto al sistema que aún se utiliza al
respecto en el área académica, opinó que “en
ese proceso existen todavía aspectos no muy
claros. Calificar es algo muy diferente a evaluar,
pues obtener una calificación está sujeto por
desgracia a muchos factores, como las
relaciones humanas, caerle o no bien al
profesor, cuánto participa o no el alumno.”

“Hace falta reglamentar de la mejor manera
este tipo de asuntos, a fin de que se pueda decir

que tal o cual proceso de evaluación o
calificación es totalmente justo. En este sentido,
hay aún muchas necesidades de avanzar, y por
esto sería útil atender más la aplicación de
exámenes departamentales, pues con ellos el
alumno no es valorado exclusivamente por su
profesor y sus criterios, sino más bien con los

de un grupo de expertos, lo que ayuda a
minimizar muchos aspectos emocionales.”

Para la psicología, según refiere el psicólogo
José Alfredo González Amaral, jefe del
Departamento de Disciplinas Filosóficas,
Metodológicas e Instrumentales, “la calificación
tiene que ver con un proceso cognoscitivo

elemental que es la clasificación, pues lo primero
que hacemos de niños es clasificar, dentro de
una lógica elemental, lo que es y lo que no es,
como a la que es su mamá y las que no lo son.”

“De esta manera, esta actitud es el primer
juicio o la primera forma de calificar, aunque
después se incluyan criterios de tipo axiomático
o de valores, conforme se logran niveles de
desarrollo cognoscitivo más específicos.”

Otro elemento fundamental es lo subjetivo,
el cual tiene que ver con la motivación. Se
clasifica lo que gusta y lo que no; por tanto, ya
se emiten juicios.

El proceso afectivo tiene que ver con juicios
de tipo sintético, con el cual la persona elabora
de acuerdo con una serie de argumentos, su
valor u opinión respecto a algo, la cual está
relacionada con datos o elementos que el
individuo mismo vierte para establecer un juicio.

“Estos procesos afectan positivamente al
individuo y deben promoverse siempre y
cuando calificar sea una habilidad y una
capacidad para discernir y tomar decisiones,
ya que implica personas más autónomas al
momento de emitir juicios y expresar su
opinión.”

Sin embargo, refirió, en muchas ocasiones
el ser humano ha tomado esta posibilidad como
pretexto para descalificar, ser intolerante y
desacreditar, con lo cual se establecen juicios
totalmente nocivos, como en el caso del
racismo y la homofobia.v

Calificar es diferente a evaluar
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TECNOLOGÍA

Altas frecuencias en el CUCEI
Mara Melissa Marcelli

El uso de las microondas tiene un fuerte impacto
en el desarrollo tecnológico mundial, pues
permiten las telecomunicaciones vía satélite,
hornos caseros más veloces y aplicaciones
médicas menos dañinas para el organismo, a

un costo relativamente bajo, entre otras cosas.
Además, existe gran demanda por los adelantos
de la ingeniería de alta frecuencia en la industria.

Es por esto que en el Departamento de
Electrónica, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), de la
UdeG, se ha creado un grupo de investigación

que labora en el desarrollo de antenas y
dispositivos de altas frecuencias (microondas).

El doctor José Luis Ramos Quirarte, jefe de
dicho departamento, comentó que fue a partir
de 1995 cuando se constituyó una línea de estudio
para esta área, ya que resulta muy prometedora
tanto para labores científicas como en el desarrollo
de aplicaciones, ya que la comunicación vía satélite
emplea altas frecuencias.

Añadió que una de las áreas con mayor
futuro es la telefonía celular comercial, aunque
otra alternativa destacada son los radares,
empleados en diversos ámbitos, como la
defensa o en aeropuertos.

Ramos Quirarte agregó que en un enlace
vía satélite es muy recomendable manejar
microondas, porque así aumenta la posibilidad
de aumentar el flujo de datos: “al incrementarse
la frecuencia de la onda sinoidal, la señal tiene
capacidad de transmitir mayor información.”

El especialista dijo que cualquier transmisión
de datos por microondas, requiere antenas
como elementos claves para que la señal
generada sea adecuada y puesta en el espacio
libre, o viceversa, y se introduzca al receptor.

Sin embargo no todas las antenas cumplen
con este cometido de manera directa, por lo
que para hacerlas más versátiles y con mayor
potencia, se instrumentan “arreglos”; es decir,
grupos de receptores que funcionan de manera
conjunta como si se tratara de uno solo.

“De esta manera se puede distribuir la
radiación hacia las orientaciones deseadas,
para generar así diferentes lóbulos o regiones
de potenciales distintos.”

El doctor Ramos comentó que si se concibe
una electrónica adecuada, por ejemplo redes
de alimentación eficientes, se puede realizar no
solo un “arreglo”, sino un “arreglo inteligente”.

Esto permite que la onda emitida cambie
de dirección, a fin de contar con satélites que
cubran diferentes regiones del mundo o dentro
del país, con muy buena intensidad y que no
desperdicien energía donde no se necesita.

En el CUCEI se impulsa el estudio de varias
técnicas novedosas y ya existen varios
simulacros en computadoras; asimismo, se
construyen algunos dispositivos físicos como
parte de un proyecto global.

Entre los proyectos a corto plazo de este
grupo de estudio, se encuentra un “arreglo”
de alrededor de 16 elementos, que será la base
para construir un radar y ofrecerlo a alguna
dependencia de gobierno o empresa privada.

También está en marcha el diseño de una
pequeña estación receptora completa, con la idea
de mejorar la calidad de la enseñanza rural, proceso
en cual se utilizan equipos sobredimensionados.

“Propondremos un sistema que funcione
exactamente para lo que se requiere, y que
resulte más económico, en un plazo no mayor
a un año”.vUna de las áreas con mayor futuro es la telefonía celular comercial
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Grave deterioro de la fisonomía de la ciudad
Texto: Laura Sepúlveda Velázquez / Fotos: Adriana González

.......................................................❖.......................................................

A 459 años de su fundación, Guadalajara ha
sufrido modificaciones en su fisonomía varias
veces a lo largo de su historia, al grado de que
se han perdido tanto patrimonio histórico,
como zonas ecológicas de vital importancia
para la ciudad, lo que ha modificado el estilo
tranquilo de vida que gozaban sus habitantes.

Hoy podemos hablar de un importante
deterioro originado por el crecimiento, la
contaminación, la escasa planeación urbana, entre
otras cuestiones, que originan diversos problemas,
como desabasto de agua, falta de vivienda y de
otros servicios, sin olvidar la inseguridad pública.

Las estadísticas de los últimos tiempos
revelan la poca afluencia turística que recibe
nuestra ciudad, por causa de lo anterior, ya
que el turismo prefiere visitar el interior del
estado, lo que habla de lo poco atractivo que
le resulta Guadalajara y su zona metropolitana.

Aunque el daño a la ciudad es mucho, no
todo está perdido: algunos investigadores de
la Universidad de Guadalajara han emprendido
la tarea de crear propuestas de planeación
urbana y conservación del patrimonio histórico,
que es o debe constituirse en una referencia o
identidad de sus habitantes.

El patrimonio de la ciudad en peligro

El arquitecto Alejandro Ulloa, quien trabaja en
un proyecto para la conservación del centro
histórico de Guadalajara, indicó que esta “era una
ciudad cómoda, tranquila, pero que gradualmente
ha ido cambiando por el crecimiento, las
necesidades del modernismo, lógico y aceptable
siempre y cuando esté planeado y no afecte la
identidad de nuestro centro histórico, el que han
deteriorado sin tomar en consideración lo
anterior. Se dedicaron a destruir para construir,
sin una actitud de conservar”.

El precio que ha tenido que pagar nuestra
ciudad, es alto y eso lo demuestran las
estadísticas, ya que la capital jalisciense ocupa
el tercer lugar en las preferencias del turismo
que visita Jalisco.

“El turismo se ha ido a la costa e interior del
estado. Existen datos en el sentido de que
Guadalajara recibe el 1.5 por ciento del turismo,
Puerto Vallarta el 94.9 por ciento, San Juan de
los Lagos el 4 por ciento”, comentó Ulloa Ramírez.

Explicó que mientras no haya un magno
proyecto, en un futuro podría desaparecer el
patrimonio que hoy tenemos.

Algunos habitantes recuerdan la Guadalajara
antigua, aquella disfrutable, tranquila, con un

clima envidiable, comenta el arquitecto
Guillermo Sandoval, jefe del Departamento de
Técnicas y Construcción, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño.

“Guadalajara se fundó a la orilla del río San
Juan de Dios. En aquel tiempo la ciudad se
dividía en dos: la zona del poniente y la del
oriente. En el oriente estaba San Juan de Dios
y del otro lado los colegios de monjas. Con el
paso del tiempo fue dividida en manzanas”.

Al paso del tiempo, el suelo en el centro
subió de precio, por lo que las personas se
alejaron del mismo y con ello dieron origen a
la creación de colonias. Este crecimiento
demográfico trajo como consecuencia la
necesidad de una infraestructura en todos
sentidos: hospitales, panteones, casas,
templos, oficinas gubernamentales, etcétera.

En el ámbito del transporte existía la
estación del ferrocarril a espaldas del templo
de san Francisco.

Guadalajara fue la primer ciudad del país en
construir una central camionera para reunir las
“terminales” de autobuses foráneos que estaban
diseminadas por varios rumbos de la ciudad.

“La primer central camionera la
construyeron en lo que antes fue cementerio y
luego estadio de beisbol. La promovió el
licenciado González Gallo, iniciador de la traza
urbana de Guadalajara, junto con el arquitecto
Ignacio Díaz Morales.

Díaz Morales fue el creador de la “cruz de
plazas”, la plaza Laureles, la plaza de la Liberación,
la Armas y la rotonda de los Jaliscienses ilustres.

Esta planeación urbana fue realizada a un
precio muy alto: la destrucción de la fisonomía
del centro histórico, porque fueron alrededor
de seis manzanas las destruidas, en las que
existían casas coloniales, palacios y obras
dignas de conservación.

“Después, en un afán de culto a sí mismo, un
gobernador hizo la plaza Tapatía, donde
destruyeron alrededor de 72 manzanas del centro
histórico. Esa tal vez fue la cuña que mató a
Guadalajara. ¿Por qué? Porque derribaron edificios
tan importantes como la plaza de toros Progreso,
ubicada frente al Hospicio Cabañas, además de
una buena cantidad de signos coloniales e
históricos de siglos anteriores. Con ello perdimos
identificación. En su lugar construyeron un
estacionamiento y arriba una plaza, que a 20 años
de su inauguración está en deterioro total”.

Con esta serie de actitudes, que atentan contra
nuestra cultura, que la subestiman a favor del
aspecto económico, “la mentalidad del tapatío ha
cambiado: antes respetaba más su patrimonio”.

Fuera del centro histórico, la mancha
urbana se extiende a lo largo y ancho de 360
kilómetros cuadrados y engloba a los
municipios de Zapopan, Tlaquepaque y Tonalá,

Pocas viviendas

Problemas como el de la vivienda no se han podido
resolver. Anualmente son 65 mil los matrimonios
realizados en Jalisco. En caso de que tal número
de parejas necesiten casa, la mayoría de las mismas
se verá en dificultades para adquirirla, ya que son
construidas doce mil por año.

“No hay una visión general del problema.
En vez de crear otras zonas que puedan
desarrollarse, a la ciudad le edifican atractivos,
la subvencionan, con lo que atraes a la gente a
vivir aquí, lo que origina contaminación,
asentamientos en los cerros, etcétera.

“Con estos criterios es fácil comprender
cómo todo resulta vendible a como dé lugar.

Guadalajara es una ciudad con un deterioro no completo, pero si fuerte

La planeación es labor de técnicos, urbanistas y arquitectos, no de políticos

72 manzanas del centro histórico se destruyeron
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Prueba de eso es la colonia Alcalde
Barranquitas, que hoy tiene problemas, porque
no se debió construir en ese lugar”, indicó
Sandoval Madrigal.

Señaló que Guadalajara tiene problemas en
la estabilidad de sus edificaciones, porque el 70
por ciento de éstas las hicieron personas sin
conocimientos en el ramo de la construcción.

“Todo mundo cree que el suelo de
Guadalajara es un amortiguador. No es así. Al
contrario: es un acelerador. Esas cuestiones no
las domina el particular que edifica su casa por
cuenta propia. Falta conciencia al respecto”.

En México las políticas de construcción
“han sido absurdas. Al gobierno le falta
capacidad para solucionar este problema. Los
proyectos son repetidos en Puerto Vallarta,
Lagos de Moreno, etcétera. Ignoran que la
arquitectura es una adecuación del espacio y
que ninguno reviste iguales características”.

Ante el precio elevado del suelo urbano, una
solución es “construir para arriba”, hacia la altura.

“Tenemos que hacer propuestas, que
edificar ciudades satélites, no ciudades al
interior de las mismas ciudades. Debemos
promover que la gente busque otras
alternativas”.

Auge de parques industriales
y pasos a desnivel

En los últimos años, Guadalajara ha tenido un
crecimiento acelerado con relación a parques
industriales, los que ya quedaron dentro de la
zona urbana, hecho que no la afectaría de
existir controles para la contaminación, asegura
Sandoval Madrigal.

La destrucción del patrimonio histórico atenta contra nuestra cultura

“Los parques industriales, cuando no
contaminan, benefician al entorno, porque al
final de cuentas dan ocupación a la gente”.

Los pasos a desnivel han jugado un papel
importante en las últimas administraciones y
causado polémica: ¿sirven o no? Se ha
comprobado que en la mayoría de los casos
fueron muchas las expectativas y pocos los
resultados en la vialidad.

“El gobierno ha optado por hacer pasos a
desnivel, pero traspasa los conflictos hacia
cuadras adelante. Hace un pozo para llenar otro.
No hay planeación, porque la realizan los
políticos, método equivocado, ya que es labor
para los técnicos, urbanistas y arquitectos”.

Urbanismo y ecología

Grandes reacciones en contra han provocado
obras como plaza Pabellón, los Arcos del
milenio y el santuario de los Mártires cristeros,
por su impacto a la ecología del lugar.

En cada una de estas obras, muchos se
preguntaron ¿qué tan necesarias son para el
equilibrio y bienestar de la ciudad?

“Cualquier elemento que embellezca la
ciudad es importante. El problema no radica
ahí. Con relación a los Arcos del milenio, se
equivocaron en dos aspectos importantes: el
lugar elegido y el tiempo para promoverlos.

“¿Quién los va a gozar? ¿Un automovilista
que va a 80 kilómetros por hora? ¿A qué
peatón se le antojará pararse a verlos desde
un paso a desnivel?

“Sus promotores aprovecharon el tiempo
político que les tocó vivir para hacer sus obras,
que a final de cuentas son monumentos
políticos completamente absurdos”.

Sandoval Madrigal agregó que ese tipo de
obras afectan a la ciudad, porque no hay

Testimonios

Considero lamentable el aspecto de la
ciudad, tanto por la contaminación como
por el graffiti. Se deberían tomar medidas
drásticas para la conservación de su
arquitectura.
Román Reynoso, estudiante de
ingeniería civil, 23 años.

Todo es por culpa de las autoridades, que
solo piensan en lucrar y no realizan una
planeación adecuada de la ciudad, por lo
que cada día está peor y la calidad de vida
es más deplorable.
Miguel de Alba, estudiante de
arquitectura, 24 años.

La verdad me da tristeza ver cómo las
autoridades no emprenden acciones para
conservar algo tan importante como nuestro
patrimonio histórico, que cada vez se
encuentra en peores condiciones. Siento que
la comunidad en general, por enfrentar sus
problemas cotidianos, tampoco se da cuanta
de muchas de las cosas que pasan a nuestro
alrededor. Deberíamos manifestarnos a favor
de la conservación de nuestra ciudad.
Alejandra Gómez, estudiante de
preparatoria, 20 años.

estudios de impacto ecológico, visual,
urbanístico y están pensadas al vapor. La más
reciente es el caso del santuario de los Mártires
cristeros.

“Los cerros no fueron creados para hacer
capillas. Esto ocurre porque quienes deciden son
los políticos. Si preguntas a un urbanista dónde
debería estar, diría que en un área completamente
diferente, que tenga infraestructura”.

Manifestó que “Guadalajara es una ciudad
con un deterioro no completo, pero sí fuerte.
Podríamos tener una calidad de vida muy
buena, buena o regular, pero ahora es de
regular a mala, porque existe saturación de
servicios, tandeos, violencia y contaminación”.

Conclusión

Con esto, los investigadores de la Universidad
concluyen que, en caso de que no se tomen
las medidas necesarias para realizar una buena
planeación, delimitar las zonas y respetar el
uso al que fueron destinadas, en algunos años
podríamos sufrir una situación similar a la que
vive el Distrito Federal, que ya está fuera del
control de las autoridades.

Es tiempo de que las autoridades y la
población en general tomen conciencia y trabajen
en favor de las presentes y futuras generaciones,
que tienen derecho a habitar un lugar que les
proporcione mejor calidad de vida.❖

Problemas como el de la vivienda no se han podido resolverpara construir la plaza Tapatía
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Agenda  académicaAgenda  académica

Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias

12 de febrero

El Departamento de Medicina Veterinaria convoca a cursar la especialidad en medicina,
cirugía y salud en perros y gatos, que iniciará el próximo ciclo escolar 2001 A, en la
División de ciencias veterinarias, situada en Santiago Ramón y Cajal 30, Centro Médico,
colonia Independencia. Fecha límite para registro de solicitudes: 15 de febrero de 2001.

Informes con el veterinario Mario Castellanos Lozano, en la División de ciencias
veterinarias. Teléfonos: 36 175 008, 36 175 102, de lunes a viernes, de 9:00 a 19:00
horas.

El Departamento de Desarrollo Rural Sustentable convoca a cursar el diplomado en
apicultura, que inicia el 29 de marzo de 2001. Cupo máximo: 30 lugares. Sede: Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, kilómetro 15.5, carretera
Guadalajara-Nogales. Fecha límite de inscripción: 16 de marzo de 2001.

informes en el Departamento de Producción Animal, teléfono 36 820 273.

Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

12 de febrero

La coordinación de posgrado, del CUCEA, convoca a cursar la maestría en comercio y
mercados internacionales, con especialidades en comercio exterior y financiamiento
internacional, mercados financieros internacionales y marketing internacional.

Inicio de cursos: área de especialidades, 18 de marzo, modalidad semiescolarizada, y
área de grado, 12 de marzo, modalidad escolarizada.

Informes en dicha coordinación, sita en Periférico norte 799, Belenes, módulo A,
salón A-3045.

14 de febrero

El centro de investigaciones del Departamento de Ciencias Sociales y Jurídicas, invita al
Seminario permanente “Análisis de la propuesta educativa del gobierno de Fox, 2001-
2006”, a las 12:00 horas, en las instalaciones de dicho departamento, en el módulo L,
en Periférico norte 799, Belenes, Zapopan, Jalisco.

Informes al teléfono y fax 36 568 465.

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

12 de febrero

El Departamento de Desarrollo Social convoca a cursar la maestría en trabajo social, en
su promoción 2001-2003.

Informes en Alcalde y Maestros, puerta 2, ala poniente del edificio del Departamento
de Derecho, segundo nivel. Teléfonos: 38 193 369, 38 249 269.

Maestría en estudios de la literatura mexicana, calendario escolar 2001 A. Fecha límite
de recepción de solicitudes y entrega de documentación: 16 de febrero. Publicación de
dictámenes: 5 de marzo de 2001.

Informes en la coordinación de control escolar, del CUCSH, con el licenciado Héctor
Leonel Ayala Téllez. Teléfono: 38 193 300, extensión 3413, de 10:00 a 15:00 horas.

14 de mayo

El Departamento de Filosofía y la Coordinadora nacional de estudios de filosofía (Conefi),
invitan al XVIII Encuentro nacional de estudiantes y pasantes de filosofía, a efectuarse del
14 al 19 de mayo, en dicho centro universitario, que se localiza en Maestros y Mariano
Bárcena.

Teléfono 38 193 377. Bases de la convocatoria: en la dirección electrónica:
www.enepf2001.com

Centro Universitario de Ciencias de la Salud

15 de febrero

“La tuberculosis entre los huicholes (una visión desde la experiencia del padecimiento)”.
Trabajo del doctor José Luis López López, del Departamento de Salud Pública, que será
presentado en el Seminario permanente de investigación, a las 9:00 horas, en el aula
Rodolfo Morán González, anexa a la división tercera del CUCS.

Informes en la División de disciplinas para el desarrollo, promoción y preservación de
la salud. Teléfono: 36 181 931.

III Congreso internacional avances en medicina Hospitales Civiles 2001. Cursos pre y
poscongreso, febrero de 2001. Sede: Hospital Civil “Dr. Juan I. Menchaca” y el Hospital
Civil de Guadalajara.

El congreso se efectuará en el hotel Hilton de esta ciudad, del 15 al 17 de febrero.
Inscripciones en las subdirecciones de enseñanza e investigación, del nosocomio “Dr.

Juan I. Menchaca”, en Salvador Quevedo Zubieta 750, teléfonos: 36 189 362, 36 189
326, extensiones 1421, 1422, 1153, y fax 36 181 580. En el Hospital Civil de
Guadalajara, en Coronel Calderón 777, teléfonos 36 133 951, 36 147 645, 36 147
501, extensión 262.

9 de marzo

Curso “Bases moleculares de la diabetes mellitus 2”, que organiza el Instituto de biología
molecular en medicina, del CUCS, que se efectuará los días 9 y 10 de marzo, en el hotel
Presidente Intercontinental de esta ciudad.

Informes en el teléfono 36 183 754.

Centro Universitario de Los Altos

14 de marzo

El Seminario de historia mexicana, del Centro Universitario de Los Altos, invita a la sesión
de investigación: “Tecnología agraria en Jalisco, siglo XIX y XX”, que impartirá la maestra
Rosy V. López Taylor, del Departamento de Estudios de la Cultura Regional, del CUCSH, a
las 18:00 horas, en la Casa Salvador Echavarría, con domicilio en Guadalupe Montenegro
2216, colonia Americana, Guadalajara, Jalisco. Entrada libre.

Informes en los teléfonos 36 301 097, fax 36 151 230.

Coordinación General de Sistemas de Información

12 de febrero

La Unidad de capacitación y asesoría a usuarios organiza los siguientes cursos: internet
5.0, del 12 al 16 de febrero, de 8:00 a 13:00 horas; del 19 al 23 de febrero, de 9:00 a
11:00 o de 11:00 a 13:00 horas. Fireworks 3.0 (16 horas), del 12 al 21 de febrero, de
19:00 a 21:00 horas; Office, mantenimiento correctivo y preventivo para PC (10 horas),
del 24 de febrero al 3 de marzo, de 8:00 a 13:00 horas; Diseño Flash (16 horas), del 19 al
28 de febrero, de 17:00 a 19:00 horas; Minitab, análisis de confiabilidad con Minitab, del
6 al 9 de marzo, de 8:30 a 17:30 horas.

Informes en los teléfonos: 38 252 570, 38 252 356.

Unidad de Vinculación y Difusión Científica

13 de febrero

Conferencia “El proceso de ser pareja ¿parejas en crisis?”, que impartirá el psicólogo
Eduardo Hernández Varela, a las 19:00 horas, en el museo Regional de Guadalajara, Liceo
60. Entrada libre.

Informes en avenida Hidalgo 919. Teléfonos 38 250 985, 38 250 266, 38 259 292.
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Centro Universitario de la Ciénega

Doctor Ramón Sánchez*

En los albores del tercer milenio, las exigencias
que demanda el proceso docente-educativo,
hablan de uso y conocimiento de un conjunto
de métodos productivos para el logro de altos
niveles de calidad y de perfeccionamiento
continuo del proceso enseñanza-aprendizaje.

Por tal motivo, el 26 de enero del presente,
en el Centro Universitario de la Ciénega
(CUCiénega), de la UdeG, con sede en
Ocotlán, Jalisco, fue inaugurado el primer taller
sobre la utilización de los métodos productivos
de enseñanza en el proceso docente-educativo
y andragógico, con dividendos favorables.

Este cónclave reunió a un variado grupo
de especialistas de diferentes centros de
educación de Jalisco con una amplia
experiencia en la actividad docente-
metodológica, para exponer nueve ponencias
en dos comisiones de trabajo.

Esta actividad sirvió de marco propicio para
el conocimiento, la actualización, el debate y
la reflexión sobre el valor y la importancia de
los métodos productivos de enseñanza.

Héctor Luis del Toro Chávez, secretario de
la División de estudios de economía, negocios
y estudios internacionales del CUCiénega, en
representación del maestro Manuel Morales
García, director de la División de estudios de

En busca de un método productivo
economía, negocios y estudios internacionales,
fue responsable de la apertura del taller.

El maestro David Linares Barocio, jefe del
Departamento de Administración y Negocios,
del CUCiénega, y coordinador general del
taller, expuso la función que cumple el personal
de la academia, el conocimiento y la utilización
de los métodos productivos de enseñanza para
una mejor formación instructiva y educativa
de los futuros profesionales.

El doctor Ramón Sánchez Sánchez, del
Centro de Estudios de Dirección Empresarial, de
la Universidad Central “Marta Abreu” de Las
Villas, de Cuba, y profesor huésped en el
Departamento de Administración y Negocios, del
CUCiénega, impartió la conferencia magistral
titulada “Reflexiones personales sobre los
métodos productivos de enseñanza, como una
herramienta para la mejora de la calidad y el
perfeccionamiento continuo del proceso docente-
educativo en los albores del tercer milenio”.

Esta conferencia sirvió de marco propicio
para la formulación de una serie de preguntas e
interrogantes sobre la actualidad y pertinencia
de esta temática, al mismo tiempo que constituyó
un espacio para la reflexión colectiva sobre las
características de la pedagogía tradicional y no
tradicional, la clasificación de los métodos
productivos de enseñanza, los elementos que
deben ser tomados en cuenta en la dirección

estratégica de las instituciones educativas, el papel
de los métodos de enseñanza dentro del grupo
de elementos que conforman el proceso docente-
educativo, las consecuencias que trae consigo
para el docente, para el estudiante y las
instituciones académicas la no aplicación de los
métodos productivos de enseñanza, así como las
etapas o pasos que deben ser valorados en la
aplicación de los métodos productivos en las
instituciones educativas.

Entre los métodos abordados, se
desarrollaron el método del incidente, el estudio
de casos, el juego de roles y el sociodrama, la
conferencia, el debate, los juegos
empresariales, la tutoría, la simulación, las
dramatizaciones, los paquetes de programas a
distancia, la película, el revelado fotográfico,
la clase virtual, entre otros.

Es justo y significativo resaltar el papel
activo y protagónico de un colectivo de
estudiantes del CUCiénega, que de manera
magistral desarrollaron un trabajo investigativo,
el cual fructificó con la elaboración y las
defensas de ponencias, acciones que
permitieron darle un matiz dinámico y creativo
al taller, lo que pone de manifiesto que en esta
sociedad tecnológica e informada, el
estudiante-cursista no es un ente pasivo del
proceso de enseñanza-aprendizaje, sino una
arcilla de significación e importancia.

El taller estuvo dirigido a profesores y
estudiantes universitarios, a directivos y
funcionarios de instituciones y organizaciones
vinculadas con la docencia.

Está concebido como un eslabón de un
sistema de actividades docente-metodológicas
que de manera estratégica y táctica ha
concebido el CUCiénega, que van desde la
impartición de diplomados en gerencia
educativa, maestrías en educación y cursos de
posgrado sobre métodos y medios de
enseñanza, entre otras.

En las postrimerías del taller fueron leídas
las conclusiones a que llegaron las dos
comisiones de trabajo, presididas por los
maestros Luis Arturo Macías García y José
Benito Blandón Ubeda, así como la propuesta
de estrategias de trabajo futuro que se deben
establecer en un camino de perfeccionamiento
continuo de la calidad del proceso docente-
educativo.

El maestro Pedro J. Guerrero Medina, en
representación del rector del CUCiénega,
maestro Carlos Briseño Torres, dio por
clausurado el taller y enfatizó la necesidad de
fomentar y estimular actividades de esta
naturaleza.❖

* Profesor huésped en el Departamento de
Administración y Negocios.

J. Jesús Becerra*

Las relaciones jurídicas procesales agrarias son
aquellas que surgen entre los sujetos de derecho
agrario (la trilogía tierra-hombre-autoridad), por
razón del reclamo de una cosa, derecho o
exigencia, en el cumplimiento de un servicio
ante una autoridad.

El procedimiento agrario debe respetar los
principios fundamentales del derecho
respectivo, si es que pretende ser un
instrumento básico para su incorporación. De
ahí que esta materia debe proteger los recursos
naturales, tutelar la producción y su
desenvolvimiento, así como garantizar la
seguridad y su dinámica social; principios que
deben regularse eficazmente en el contenido
de las normas procesales agrarias.

Este tipo de derecho debe establecer
apreciaciones a favor de los productores, en
defensa de la estabilidad económica, política y
social de las personas que residen y trabajan
en el campo, como parte de su vida.

Lo anterior mediante un proceso
simplificado y dinámico, que permita al
campesino un fácil acceso a los tribunales, al
orientarlo hacia la consolidación de la
impartición de justicia agraria en nuestro país.

Esto motivó impulsar la mesa redonda para
elaborar un código procesal agrario, bajo los
auspicios de la División de estudios jurídicos,

Juristas por un código procesal agrario en México

por medio del Departamento de Derecho
Publico, del Centro Universitario de la Ciénega
(CUCiénega), conjuntamente con la Academia
Mexicana de Derecho Agrario.

Esta actividad reunió los días 26 y 27 de
enero pasado a delegados del Congreso
Agrario Permanente, integrantes de la
Academia Mexicana de Derecho Agrario, las

academias de los estados de Guerrero, San Luis
Potosí, Puebla, Tlaxcala, Nayarit, Sinaloa y
Veracruz.

Asimismo, a dirigentes campesinos,
funcionarios de los tribunales, la procuraduría
y el registro agrarios y de la Secretaría de la
Reforma Agraria, de igual forma que a
estudiantes de la carrera de abogado, a fin de

discutir la pertinencia de crear un código
procesal agrario en el país.

Los especial istas congregados
propusieron realizar una declaración,
motivada por la ponencia del licenciado José
de Jesús Becerra Ramírez, jefe del
Departamento de Derecho Público, del
CUCiénega, quien manifestó la imperiosa
necesidad de ampliar la competencia de los
tribunales agrarios en controversias de origen
agroambientales, a efecto de lograr una
verdadera tutela del derecho al ambiente sano
y equilibrado, por un órgano jurisdiccional.

Este fue suscrito por todos los presentes
y enviado al presidente de la república,
Vicente Fox, con copia al Congreso de la
Unión.

Asimismo el presidente de la Academia
Mexicana de Derecho Agrario, doctor
Guillermo Gabino Vázquez Alfaro, resaltó la
necesidad de que el gobierno federal
convoque a todas las universidades del país
y demás sectores involucrados en el agro
mexicano, para establecer las bases del
código en cuestión, con la finalidad de
instituir normas que respondan realmente a
las necesidades de la sociedad en este nuevo
milenio.❖

*Jefe del Departamento de Derecho Público, del
CUCiénega.
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Mariana González

Con el objetivo de crear un espacio de discusión
que brinde la oportunidad a sus investigadores
de actualizarse en materia de historia regional,
el Departamento de Estudios de la Cultura
Regional (Decr), adscrito al CUCSH, lleva a cabo,
desde hace un par de años y de manera
mensual, un seminario sobre esa temática.

El seminario nace de la preocupación por
debatir temas de interés, con el fin de llegar a
ciertos consensos sobre líneas de investigación.
Aunque se centra en un asunto específico, cada
uno lo aborda desde su perspectiva.

Ahí se exponen estudios, resultado de tesis
de posgrados que el personal dependiente del
Decr realizó en universidades del país o del
extranjero, las cuales sirven de
retroalimentación para los asistentes.

“La idea es que la discusión generada a
partir de esa exposición forme al investigador,
que le ayude a enfrentar sus temas con un
cuerpo teórico enriquecido”.

Dan lectura a autores de renombre nacional
e internacional. Con ello, los historiadores
desarrollan la capacidad de consultar
documentos de primera mano, de revisar a
profundidad diversas fuentes de archivo para
que la información obtenida sea útil en sus
estudios.

SEMINARIO

Actualización para historiadores

Obedeciendo al espíritu de actualización
que lo originó, el seminario está abierto a la
participación de académicos externos a esta
casa de estudios.

Hasta el momento tienen contacto con los

de otras instituciones educativas, como El
Colegio de México y el de Michoacán, la UNAM

y la Universidad Autónoma de Sinaloa, a las
que los académicos del Decr asistieron invitados
por las respectivas autoridades.

“De esta manera estrechamos vínculos con
otros grupos de historiadores de México y el
mundo. Esto es benéfico, pues enriquece el
conocimiento historiográfico de todos nosotros”.

Añade que en las diversas entidades del
país, en especial en Jalisco, la historia regional
enseñada en las instituciones educativas tiene
como base la memorización de fechas, datos y
nombres, sin profundizar en los sucesos. “El
problema es que nos acostumbran a venerar a
los héroes, pero careciendo de análisis”.

A partir de los 70, el conocimiento regional
avanzó mucho en procesos que antes no eran
tomados en cuenta. Ello produjo un
conocimiento amplio de nuestro país.

Sin embargo, esta enseñanza no quedó
reflejada en las aulas sino hasta hace poco,
cuando en el bachillerato y la secundaria la historia
de Jalisco fue tema específico de enseñanza.

El Decr editó un libro con los extractos de
algunas investigaciones discutidas durante el
seminario. Empero, estos no se han difundido
como estaba previsto, pues no existe una
política estatal que apoye las publicaciones de
esta índole.

Entre los planes que tienen para este año,
están realizar un seminario de historia oral,
dirigido a maestros de preparatoria, así como
la apertura de una nueva línea de discusión,
titulada historia y silencio.v

La idea es que la discusión de la exposición forme al investigador
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Víctor González

A partir de esta semana entra en
funcionamiento la nueva página electrónica del
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño (CUAAD), de la UdeG, que cuenta con
ligas a sitios de alumnos y profesores, lo mismo
que a información académica y cultural, así
como una renovada galería virtual en su
dirección www.cuaad.udg.mx

El responsable de esta publicación, ingeniero
Sergio Dávalos, informó que la Unidad de

INTERNET

Nueva presentación electrónica
navegación para acceso rápido, con menús
desplegables en cada una de las secciones”,
agregó.

Por ejemplo, dijo, la introducción de un
recorrido visual con imágenes de las
instalaciones del centro: el campus Huentitán
(sede de la rectoría), el campus Santa María
de Gracia, el antiguo claustro de San Agustín
y la Coordinación de artes audiovisuales.

En cuanto a contenido, fueron ampliadas
las secciones de información académica, que
provee datos al usuario sobre la oferta educativa

de la UdeG en el campo de las artes y el diseño;
los trámites de admisión y el plan de estudios
de las carreras de profesionales medios,
licenciaturas y posgrados.

También es posible encontrar los proyectos
de investigación que impulsan en el CUAAD, y
los programas de intercambio académico de
que gozan sus estudiantes.

Otra sección interesante es la de servicios,
con la que el usuario puede conocer sobre
cursos en la Unidad de cómputo y
telecomunicaciones o las actividades de los

Serán ampliadas diferentes secciones
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actividades culturales, así como ligas a sitios
de profesores y alumnos, en las que se espera
mucha participación, en especial de los
estudiantes de diseño.

“La idea es que los alumnos que tienen
páginas en funcionamiento y completas,
puedan ponerlas a disposición de todos. Solo
tienen que venir a la unidad para verificar su
sitio y hacer los arreglos.”❖

.......................................................❖

UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA

OFICIALÍA MAYOR
NUEVAS DESIGNACIONES DE

PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED
UNIVERSITARIA

cómputo y
telecomunicaciones, del CUAAD,
renovó la página con la idea
de colocarla a la altura de las
habilidades de los usuarios de
internet, con una navegación
más ágil y sencilla.

Explicó que para este sitio
fueron empleadas las
herramientas más actualizadas
en materia de edición (como
Dream Wave, Flash, Media
100 y Final Cut), algunos de
los programas para
multimedia más novedosos
(Fire Works) y un software
destinado a hacer más eficaz
el sitio.

“Gracias a esto, la página
tiene una nueva estructura de

centros e institutos de
investigación. Hay asimismo
una liga al sistema Aleph, de la
Universidad, y una biblioteca
digital de acceso público.

Sergio Dávalos añadió que
la página tiene un apartado
especial dedicado a satisfacer
necesidades específicas de los
usuarios. Ahí pueden contactar
directamente con las áreas de
servicios, investigación e
información académica.
Mediante este espacio, los
usuarios de otros países
conseguirán imágenes de obras
de artistas mexicanos y datos al
respecto.

Por último, mencionó que la
página tendrá noticias y

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
CIÉNEGA

JEFE DE LA UNIDAD DE PLANEACIÓN,
SECRETARÍA ACADÉMICA,
EDUARDO NAVARRO NAVARRO,
a partir del 16 de enero de 2001.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA

JEFE DE LA UNIDAD DE PLANEACIÓN,
SECRETARÍA ACADÉMICA,
DAVID PÉREZ TREJO,
a partir del 16 de enero de 2001.
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Donde habita el arte
Armando Ramírez Fregoso

Durante el siglo XIX, es construida la finca
lcoalizada en Cristóbal Colón 143, en Zapotlán
el Grande, que será utilizada como orfanatorio.
De la Divina Infanta era su nombre; luego la
vocación de esas paredes torció a oficinas de
gobierno, después a una escuela preparatoria
nocturna.

Este inmueble era ya administrado por la
Universidad de Guadalajara, cuando, en 1985,
un sismo sacude aquellas tierras sureñas. Los
daños que padeció lo dejan tan malparado, que
debe ordenarse su clausura.

Fue hasta 1996 cuando es rescatado del
deterioro y abandono, con los trabajos de
remodelación de que fue objeto el 19 de
febrero de 1997. Reinauguran el predio con
una función distinta a las que había realizado
hasta entonces: la de Casa de arte.

Con el transcurso del tiempo, esta
dependencia, administrada por la
Coordinación de extensión, del Centro
Universitario del Sur, se ha consolidado como
un centro cultural de primera importancia para
aquella región, según comenta su director, el
maestro Marcos Manuel Macias Macias.

“Fue una evolución favorable, cautelosa en
cuanto a lo que ofrece. Hasta el momento está
consolidada. Tratamos de fomentar la cultura,
abriendo un espacio a la gente”.

Macias Macias, quien dirige esta Casa del
arte desde mayo de 1998, recuerda sus múltiples
usos, pues sirvió de foro para presentaciones y
ponencias de personajes relevantes, como el
arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, quien
participó en la construcción de Ciudad
Universitaria y de la basílica de Guadalupe, o
como Justo Mullor, nuncio del Vaticano.

Además, el que a cuatro años de fundada
sea punto de referencia cultural en la otrora
Ciudad Guzmán, lo explica su ubicación,
pues está a media cuadra del Palacio
Municipal.

En forma regular, la Casa de arte programa
funciones de cine los martes, única actividad
en que cobra una cuota de recuperación, de
15 pesos. De manera adicional, cada bimestre
organiza ciclos de cine con diferentes temáticas.
Los zapotlenses han disfrutado la visión
cinematográfica de realizadores italianos, del
maestro del suspenso Alfred Hitchcock, además
de otros.

Este recinto también está dedicado a diversas
actividades culturales, académicas y artísticas,
como presentaciones de libros, exposiciones de
artes plásticas, representaciones de obras
dramáticas.

“Se convirtió en un espacio cultural, lo que
permite a las personas con inquietudes en
pintura, escultura, música, literatura o danza,
tener un espacio abierto. La gente sabe que

en cualquier momento puede acudir, y
mediante una solicitud, previa evaluación de
su trabajo, tiene la posibilidad de exponerlo”.

Macias Macias señala que existen planes
para organizar algunos talleres literarios, de
música y de danza, en forma alterna, esto

porque la casa no tiene muchos salones para
ofrecer talleres al mismo tiempo.

El visitante que acuda a la finca, podrá
apreciar la obra pictórica que expone en su
interior, Sueño y pesadilla del poder, un mural
al fresco del pintor Antonio Ramírez.v

.......................................................❖

Consolidada la Casa del arte de Ciudad Guzmán
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Ricardo Ibarra

El capitalismo ha convertido al amor en una
industria, y por lo tanto, en una moda.

En muchas parejas tapatías, lo importante
es estar al día, o sea, a la moda, explica el
sociólogo José Maximino Oropeza Neri.

El día del amor y la amistad, 14 de febrero,
propicia el intercambio de regalos. El color rojo
retoma las calles: las flores, los globos, los
corazones y los labios aderezan el ya tan
“integrado” a nuestro lenguaje I love you.

El regalo representa el amor que siente el
sujeto por su pareja, y mientras más aprecio
exista, mayor será el valor del objeto regalado,
por lo que este se vuelve importante para la
relación amorosa, explicó el sociólogo.

“Si el sujeto no tiene acceso al sistema de
producción y consumo, pierde importancia
social, pues su respuesta al medio general es
nula. Para ello confluyen todas las situaciones
esperadas a partir de lo que la publicidad ha
introducido en las mentes de las personas”.

El auxiliar de la Secretaría de análisis
económicos, políticos y sociales, de la UdeG,
Maximino Oropeza, describe que el concepto
de dar abarca distintas facetas, según la
mentalidad de la persona. Algunas esperan algo
a cambio, otras no.

Lo conveniente sería dar sin esperar lo
mismo, “porque en sí ya lo ofrece. El amor
fundamentado en regalos se convierte en una
carga, puesto que busca cumplir con lo que el

CONSUMO

La “industria” del amor
otro espera de su pareja. O sea, como si
hicieras una compra. Por ello debemos analizar
qué se da y cómo”.

El coordinador de la licenciatura en
filosofía, en el Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, Jesús López Salas,
señala que establecer un día para conmemorar
el amor, es una estrategia de los productores
para provocar el consumo.

“El mercado es una necesidad vital de
todos, aunque esto depende de las condiciones
económicas y los grupos sociales”.

A lo largo de la historia, el amor ha tenido
diferentes motivaciones.

“La relación de pareja es un concepto del
siglo XVII”. En estos tiempos, la pareja surge
para afianzar la libertad del individuo frente a
las ataduras económicas, al autoritarismo de
la familia.

“Tal vez las primeras relaciones amorosas
en pareja fueron las de Romeo y Julieta, desde
el punto de vista de la literatura, no de la vida
real”.

Para el hombre, el símbolo del regalo
supone sentirse preferido frente a los demás,
mientras que en la mujer surge el sentimiento
de saberse querida.

El 14 de febrero “ataca” más a los jóvenes
de clase media, ya que la alta tiene otro tipo
de necesidades, pues su ambiente está rodeado
de otros elementos.

“De esta manera, para las personas de clase
baja, la televisión incita al consumo, pero no

tienen acceso a esas compras y carecen de
importancia social”.

El filósofo Jesús López añade que “los seres
humanos nos volvemos chiqueados y queremos
que nuestra visión sea la que comparta todo
mundo, por lo que determinadas parejas creen
que la atención es fundamental, una especie
de lujo. Por esto el intercambio del regalo se

convierte en esencial, según lo caprichoso de
la pareja”.

Para este tipo de personas no poder
regalar, las afecta.

“Puede ser una tragedia o una enorme
emoción. Para una persona equilibrada
mentalmente, estas situaciones no representan
ningún problema”.❖

Una estrategia de los productores para provocar el consumo
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: LUIS MARTÍN ULLOA, ESCRITOR E INVESTIGADOR

VICT IMARIO
POR ARMANDO RAMÍREZ FREGOSO

RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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Experimenta diversos métodos para la narración
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Está en constante modernización

Primeras letras: empecé a escribir poesía cuando
tenía unos 11 años, en talleres infantiles; a partir
de ahí seguí, claro, con diferentes grados de
compromiso. Desde que era niño tenía la inquietud
de escribir; en la primaria hacía versos de ocasión,
por ejemplo para el día de las madres.
Poema en borrador: cuando tenía once años vi un
anuncio de poesía en la calle, hice un poema, lo mandé
y gané una mención (como el cuarto lugar). Ese concurso
lo organizó el taller que tenía el doctor Elías Nandino.
Tinta indeleble: va a parecer lugar común, pero
un libro que marcó mi camino fue Pedro Páramo.
La verdad, entonces no lo entendí al cien por
ciento, pero me deslumbró, algo que te dice que
hay algo interesante, algo muy bueno.
Otros juguetes: luego me di cuenta de que con
el cuento también podía expresarme. De alguna
forma encontré más amplitud, como una vía de
expresión más amplia. De repente me interesó
más contar historias que el sentir poético.
La poesía: la verdadera te acerca a un momento
místico. Se me hace muy difícil escribir poesía.
Quienes escriben versos son muchos; los que hacen
un poema, una serie de líneas que merezcan ese
nombre, son muy pocos.
La narrativa: es una disciplina muy diferente, en
la que predominan otras cosas; no es el sentimiento
o la iluminación que te da un poema. En el cuento
tienes la historia, los personajes, el desarrollo, la

anécdota, la ambientación, un tipo de lenguaje.
Pienso, luego escribo: cuando me pongo a escribir
un texto es porque ya tengo una idea lo más completa
posible de lo que va a ser. Al momento en que me
pongo a escribirlo, ya sé quiénes van a estar en la
historia, cuál va a ser su desarrollo. Una vez que tengo
eso definido, con notas o en la mente, escribo. Luego
de fijarlo, viene el proceso de corrección y revisión.
Deslumbramiento: leí el cuento “Cambio de luces”,
de Cortázar, al terminarlo hubo un momento en que
estuve sacado de onda, y me dije “¿qué pasa aquí?”
Ese texto, al igual que muchos de Cortázar, por supuesto
que me hubiera gustado escribirlos yo. Ojalá algún día
me acerque.

Jugar el juego y divertirse: me interesa mucho
la experimentación en la narrativa. No concibo
una obra literaria sin un afán de esa búsqueda; no
en un sentido extremo, que resulten textos
inentendibles, sino en el hecho de tratar. Los temas
son y siempre serán los mismos, la idea es
presentarlos de manera diferente. A mí me gusta
experimentar diversos métodos para la narración.
El juego que todos jugamos: me interesa
mucho indagar en las relaciones humanas, las
broncas que tienen un hombre y una mujer y en
especial las relaciones personales.
Otros juguetes II: en mis tesis para licenciatura
y maestría manejé durante mucho tiempo el tema
de la homosexualidad en la literatura mexicana
contemporánea. Ahora investigo sobre autores
mexicanos contemporáneos. Es una forma de estar
activo en la investigación, pero también de conocer
gente, a los que escriben, los que publican libros
interesantes.
Estar en la jugada: la investigación es una
actividad que considero para quienes escribimos,
una consecuencia lógica, porque es leer, es recabar
información, es procesarla, y eso de alguna forma
un escritor también lo hace. Lee a otros autores,
más o menos hace una evaluación, digamos;
aunque no sea algo formal en cada escritor.
Ganar el juego: si pudiera de vivir nada más de
escribir mis cuentos y novelas, yo estaría feliz.v

Aniversario de la ex Escuela de Música

La Orquesta Filarmónica de Jalisco, dirigida por
su titular Guillermo Salvador y Francisco
Orozco, como director huésped, dio inicio el
viernes 9 de febrero pasado, en el claustro de
san Agustín, a las actividades culturales
conmemorativas del 48 aniversario de la ex
Escuela de Música, hoy Departamento de
Música, de la Universidad de Guadalajara.

En este marco se realizó la develación de
placa de la cronología histórica de sus
directores, en el patio de dicho departamento.

Para esta semana se han programado la
presentación de grupos musicales, así como de
libros, obras de teatro y diversos cursos y talleres.

Este lunes 12, a las 20:00 horas, en el
auditorio Enrique Díaz de León, de ese
departamento, habrá un recital de piano con
Reah Sadowski.

El martes 13, a las 16:00 horas, en el patio
del Departamento de Música, Manuel Cerca,
Felipe Espinoza, Federico Palacios, Humberto
Perales y Jorge Salles, ofrecerán un concierto
de jazz clásico; a las 18:00 horas; concierto de
música renacentista, con la dirección de Sergio
Ángel Sandoval Antúnez

Jueves 15, a las 20:00 horas, en la capilla
del museo Regional, concierto para piano y violín,
con Leonor Montijo Beraud y Konstantin
Zioumbilov. En la sala Lola Álvarez Bravo, del
Museo de las Artes se presentarán Hilary y Jackie.

El viernes 16, a las 20:00 horas, Parceiro:
danza y percusión étnica, en el patio del
Departamento de Música. A esa misma hora,
en el auditorio de esta institución, recital de
música flamenca.

Para el lunes 19 se han preparado diversas
actividades en la explanada de este
departamento universitario, así como en la
capilla del museo Regional.v

Favor de no borrar

Es el título que recientemente presentó el poeta,
narrador y periodista Miguel García Ascencio,
en el marco de los Jueves de arte, que organiza
el Departamento de Estudios Literarios, en la
Casa de la Palabra y las Imágenes.

Con la participación de Jorge Souza, Silvia
Quezada y el propio autor, Favor de no borrar dejó
a los asistentes la nostalgia por el juego en general,
pero de manera especial por el de la lotería.

El juego es fundamental en la formación de la
persona, por lo que todos recordamos las canicas,
el balero, el trompo, el bebeleche, etcétera.

En esta publicación García Ascencio,
oriundo de Arandas, Jalisco, da vida a los
personajes de la lotería: cada una de sus cartas
da origen a un cuento, narrativa o prosa poética.

Con la iconografía de este juego
“apostamos la memoria, el juego de leer y vivir
sus emociones y, tal vez, de ganar otra vez una
infancia que creíamos lejana”, señala Alejandro
Silva Márquez.v

La gestión cultural vista por su actores

La Universidad de Guadalajara inició la jornada
de mesas de trabajo “La gestión cultural vista
por sus actores”, el 9 de febrero pasado, en las
instalaciones de la Casa Salvador Echavarría,
ubicada en José Guadalupe Montenegro 2216,
esquina Unión, colonia Lafayette.

El objetivo de esta jornada, que efectúa de
9:00 a 14:00 y de 16:00 a 20:00 horas, es
propiciar la reflexión de los promotores
culturales en activo en torno a las condiciones
actuales de la gestión cultural.v

Cambios tecnológicos en la radio
Ricardo Salazar*

Nuestro entrañable amigo Manuel Ornelas, pionero
de la radio en Guadalajara, nos cuenta que allá por los
años 40 se le ocurrió inventar un aparatito que
permitiría sintonizar mejor las pocas estaciones
radiofónicas existentes. Se trataba de un cable atado a
un trozo de madera, que a su vez se clavaba en la
pared; una especie de antena.

El aparato dio tan buenos resultados, que pronto
fue incorporado a los receptores radiales; eran de esos
transistores, que había que esperar 10 minutos para
que encendieran.

Para las generaciones que han tenido pocos nexos
con la historia de los medios de comunicación, esto
no pasaría de ser una simple anécdota, incluso una
historia inimaginable. Claro, con aquello de la
digitalización, una antenita de madera está de sobra.
Pero lo paradójico del asunto es que ahora, con las
nuevas tecnologías, la radio resulta inintelegible para
aquellos que la crearon.

Para comprobar cómo ha cambiado este medio
a través de los años, basta con mirar un radio
fabricado en 1930 y otro en el año 2000. No sé si
usted lo sabía, pero ahora hay aparatitos en los que
usted no solo escucha la estación de su preferencia,
sino que graba su música favorita en formato MP3;
o sea, con calidad de CD, pero sin ocupar tanto
espacio.

En el mismo aparato usted puede oír cualquier
emisora del mundo, ya que además cuenta con
conexión a internet, y todo en una cajita a la que la
palma de la mano le queda grande. Qué diferencia
de aquellos del tamaño de una consola, que solo
“agarraban” amplitud modulada, y con mucho
trabajo, ¿verdad?

Así como los receptores han evolucionado en su
apariencia, en su interior también ha habido una
revolución, metafóricamente hablando por supuesto.

Recordemos que muchos de nuestros abuelos pensaban
que los cantantes de los 30 eran enanos que habitaban
en la cajita de madera, por eso recurro a esta idea.

Pues bien, resulta que las cintas de carrete
abierto, los cartuchos y los long play ya se
extinguieron, y con ellos cosas tan molestas como el
scratch, el gis y también las ediciones con tijeras; sí,
aunque usted no lo crea, antes las cintas se cortaban
con tijeras y se pegaban con cinta durex.

Ahora las computadoras son capaces de
almacenar en su memoria la misma música que antes
llenaba cuartos, en cilindros, carretes y discos. Las
mismas máquinas son capaces de obedecer un play
list con programas completos, o solo con cortes
comerciales cien por ciento digitales.

Esas horas de estudio para armar un reportaje
han pasado a la historia; ahora prácticamente se
graba en tiempo real. Los maravillosos minidisk nos
permiten editar en el mismo disco, que tiene la
calidad de audio de un compact disk, con una
precisión que resulta impresionante, tanto que
muchos hemos perdido ya el miedo a equivocarnos.

Los que vivimos la etapa analógica de la radio
recordamos con nostalgia aquella cabina gris, con

dos micrófonos “chafitas”, dos tornamesas, dos
carreteras, dos decks, un mezclador y una consola.
De eso nada queda.

Hoy, la cabina central de Red Radio Universidad
de Guadalajara es una de las más hermosas y mejor
equipadas de la ciudad. Dos computadoras, con
formatos WAV y MP3, dos “compacteras”, dos
reproductores de minidisco, dos caseteras digitales,
un compresor, cuatro micrófonos Sennheiser,
incluso una iMac en la cabina de locución, con
internet, conforman nuestro equipo.

En noticias ya olvidamos los tiempos en los
que los cables de Notimex nos llegaban a través
de una especie de impresora, y nos entregamos
de lleno a la red de redes.

Cualquiera pensaría que es un monstruo. Hace
apenas cinco años esto se veía lejos, pero ahora,
montados al cambio, sabemos que al transmitir
en vivo por internet como lo hacemos, nos pueden
escuchar hasta en Katmandú, y sabemos también
que muy pronto llegarán más invenciones que van
a transformar nuestras mecánicas de trabajo.

Por ejemplo, los reporteros habrán de cambiar
sus grabadoras de casete por MP3, y nosotros,
los que generamos los contenidos del 104.3 de
FM, nos tendremos que adaptar a la radio digital.

Es un nuevo formato, con el que además de
transmitir audio a nuestro auditorio, tendremos
que pasarles datos, fotografías y documentos que
sirvan de apoyo a lo que se escucha.

Además, por supuesto, nos van a poder espiar
por su radiorreceptor, ya que será requisito
indispensable instalar una webcam en la cabina, y
con ello nuestro medio tan querido habrá de perder
aquel romanticismo que en algún momento lo
caracterizó. Pero de eso hablaremos después.v

*Radio Universidad de Guadalajara.
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Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

......................................................❖

UdeG, por la supremacía estatal
Rodolfo Castillo

Con el firme propósito de refrendar su primer
lugar estatal, la Universidad de Guadalajara se
reporta lista para disputar durante 18 días, los
Juegos deportivos estatales del nivel superior,
certamen que reúne a las instituciones de
educación superior del estado y que buscarán
su boleto para la etapa regional, con miras a la
universiada nacional de este año.

Serán 150 los jóvenes udegeístas que se
darán cita en este acto deportivo, a realizarse
del 2 al 20 de marzo, con sede en la propia
Universidad de Guadalajara, el Tec de
Monterrey campus Guadalajara, la Universidad
Autónoma de Guadalajara y el Instituto de
Estudios Superiores de Occidente (ITESO).

A esta casa de estudios corresponderá
organizar las actividades de ajedrez, atletismo,
levantamiento de pesas (que por primera vez
se disputará en el ámbito estatal) y voleibol de
playa y sala, informó el profesor Adolfo
Rodríguez, secretario de la Coordinación de
Cultura Física, de la UdeG.

En esta edición serán un total de 12 las
disciplinas deportivas en las que se competirá,
entre las que figuran atletismo, basquetbol,
beisbol, karate, levantamiento de pesas, tae
kwon do, futbol rápido y sóquer, voleibol de
playa y sala y ajedrez.

En todas ellas la UdeG contará con
representantes.

Rodríguez explicó que esta etapa es de
suma importancia, toda vez que en la misma
se consigue lugar para estar presentes en los
juegos regionales.

“Los dos primeros lugares en cada deporte
tendrán el derecho de pasar a la siguiente
ronda, que se verificará en la primera quincena
de abril”.

Organizados por la Comisión nacional del
deporte estudiantil, estos juegos convocan a
universidades e institutos de educación superior

de Jalisco, entre los que destacan: Escuela
Normal de Jalisco, Escuela Superior de
Educación Física, Normal de Atequiza, Tec de
Monterrey, Universidad Autónoma de
Guadalajara, ITESO, Universidad Pedagógica
Nacional, por mencionar algunas.

Respecto a los resultados que esperan, el
también entrenador de atletismo dijo que
quienes participarán atraviesan por un buen
momento deportivo.

“Los muchachos están preparados y con
un trabajo previo de más de cinco meses. Han
sorteado varios filtros, que van desde los
partidos entre salones y escuela, hasta los
realizados entre centros universitarios, lo que
nos permitió detectar a lo mejor de la UdeG,
para con ello nutrir sus selecciones.

“Estos deportistas recibieron un apoyo sin
precedentes. Se les dio atención médica, en
algunos casos rehabilitación, entrega de
uniformes, etcétera. Los entrenadores
asistieron a cursos, talleres, les fue
proporcionada asesoría y apoyo técnico en la
elaboración de planes y programas de trabajo.
En fin, hubo estímulos en la medida de las
posibilidades.

“Creo que es una obligación salir adelante.
No solo estamos pensando ganar este estatal,
sino que vamos más allá: queremos refrendar
por lo menos el tercer lugar del año pasado.
En el panorama internacional, la mirada está
puesta en los centroamericanos y el mundial
estudiantil, en los que esperamos colocar a
algunos de nuestros deportistas”.

Al hablar del nivel deportivo alcanzado por
el resto de las universidades de la entidad, se
mostró sorprendido por lo alcanzado, aunque
dijo que es obvio, por la fuerte inversión que
destinan en la contratación de entrenadores,
ofrecimiento de becas a deportistas destacados,
muchos de ellos de la UdeG, que en algunos
casos han aceptado la invitación y visten sus
colores.v
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Los participantes están listos para los juegos deportivos estatales del nivel superior

Bachilleres con doble jornada

Con dos empates y una victoria, Bachilleres de la Universidad de Guadalajara se reporta listo
para enfrentar la doble jornada de esta semana.

El primero de los cotejos será disputado este martes 7, cuando reciba en el estadio Jalisco
al Puebla, en punto de las 15:00 horas.

El segundo partido corresponderá a la jornada seis del torneo de verano de la primera
división A, cuando enfrente en Ciudad Victoria a los peligrosos Correcaminos, en partido
programado para el domingo 11 de febrero, a las 12:00 horas.

Bachilleres de la UdeG se encuentra (a reserva del resultado de su encuentro de la jornada
cuatro, contra San Luis), en el primer lugar del grupo uno.

Asiste al estadio y apoya al balompié de primera A. La entrada general es de 10 pesos.v

Copa universitaria de futbol

El equipo de futbol de esta casa de estudios formará parte de la séptima corona universitaria de
futbol.

En este año esperan la participación de más de mil 600 selecciones de diferentes
universidades e instituciones de educación superior del país.

Avalada por la Federación Mexicana de Futbol y por la Comisión Nacional del Deporte
estudiantil, esta copa sirve para detectar nuevos valores, muchos de los cuales ya militan en
los primeros planos del balompié nacional.

El torneo es realizado por zonas.
Dentro de la etapa estatal, están ya registrados los equipos del Tec de Monterrey campus

Guadalajara, del Instituto de Estudios Superiores de Occidente, las universidades del Valle de
Atemajac, Panamericana, La Salle, Autónoma de Guadalajara, Cuauhtémoc, la Escuela Superior
de Educación Física, los institutos tecnológicos de Ciudad Guzmán y de Ocotlán, y las normales
de Atequiza y Jalisco.

En la edición anterior, el equipo representativo de la UdeG se quedó en el camino, al caer
contra la Escuela de Educación Física de Tlaxcala, por lo que este año van con todo para
alcanzar el campeonato.

Los partidos arrancan el próximo 9 de febrero, para concluir el 20 de marzo.v

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

y el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas, a través de la
Coordinación de posgrado, convoca a los

profesionistas interesados en cursar la

maestría en administración
modalidad semiescolarizada

Las sesiones informativas tendrán lugar en:
Sala de audiovisuales del CUCEA Módulo
“B”, planta baja. Día: 13 de febrero de 2001,
de las 19:30 a 21:00 hrs.

Cámara Nacional de Comercio de
Guadalajara. Av. Vallarta, esq. Niño Obrero.
Día: 20 de febrero de 2001, de las 19:30 a
21:00 hrs.

INFORMES: Coordinación de la maestría en
administración, Periférico Norte 799, edificio
“A”, salón A-305, Núcleo los Belenes,
Zapopan, Jalisco. Teléfonos 36 33 42 17 y
36 36 08 91, extensión 20, 21 y 22.

Universidad de
Guadalajara

La Coordinación de Egresados y
Exalumnos, de esta casa de estudios,

se une a la pena que embarga a la
compañera licenciada

Ana Isabel Torres
Agredano,

por el sensible fallecimiento de su abuelo,
el señor

Antonio Agredano
Gutiérrez,

acaecido el pasado 25 de enero del
presente año.

Descanse en paz.
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el programa de estímulos nos puso la

carne de gallina
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a la maestría con cariño

no tenía nada: tuvo que hacer un

inventario

el currículo como diplomado

¿cuándo la renovación del INNOVA?

rechazados con fraques

la telesecundaria está muy lejos

del promotor al prometer

la educación se succiona

la política cultural es pura política

Método de solfeo
Roberto Gutiérrez Ramírez
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño
Universidad de Guadalajara.

Esta publicación inicia con una serie de
definiciones sobre música. Luego combina esta
parte teórica con una serie de ejercicios
prácticos, que facilitarán la formación íntegra
del aspirante a músico profesional, o de
cualquier persona con deseos de conocer más
de esta disciplina.v

Cuestiones constitucionales 1917-
2000
Carlos Alfredo Sepúlveda Valle
(compilador)
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades
Universidad de Guadalajara.

Esta edición es el segundo libro colectivo del
Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas, de la UdeG, el cual conjunta valiosos
testimonios del proceso de transición jurídica
y política de Jalisco y el país.

La relación entre democracia y transición
del poder; constitución y cambio constitucional;
perspectivas del presidencialismo; el papel del
poder legislativo en nuestra vida democrática;
la justicia penal, la cuestión religiosa, entre
otros, son algunos de los temas articuladores
del debate nacional que en esta obra se
incluyen.v

Espiral 15
Estudios sobre estado y sociedad
Volumen V, mayo/agosto de 1999
Universidad de Guadalajara.

En esta revista, integrada en el Índice de
revistas científicas mexicanas del Conacyt,
destacan diversos debates de interés para la
sociedad, entre ellos los temas “El individuo y
la complejidad”, “Repensar la modernidad”,
“El año 2000: al encuentro con nuestros
fantasmas”, “Andar haciendo política”,
“Sindicalismos en Jalisco: nuevo proceso de
fin de siglo”, “Ciudadanos del mundo: hacia
una teoría de la ciudadanía”.v

Estratega, gestor y promotor en medio
ambiente, el ingeniero agrónomo Miguel
Enrique Magaña Virgen, profesor e
investigador del Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias, de
la UdeG, por más de treinta años ha
contribuido al fortalecimiento de la
educación, la  gest ión e impacto
ambiental con un desarrollo sustentable
para Jalisco.

Orgulloso de que muchos de sus
alumnos sean en la actualidad sus
compañeros de trabajo, el experto en
protección ambiental considera que nuestro
estado debe lograr un ambiente económico
y una economía ambiental; es decir, que los
procesos de desarrollo no tengan que
suspenderse por motivos ambientales, sino
que los criterios ecológicos dirijan el
progreso, pues la ecología y la economía
son hermanas.

Ha participado en proyectos como el
de la tortuga marina en Jalisco, el diseño

de la zona de amortiguamiento del bosque de
la Primavera, programa de afinación
obligatoria, que luego se convirtió en el de
afinación controlada. En ordenamientos
ecológicos, fue gestor y promotor de la laguna
de Zapotlán, de la región altos norte,
coordinador del ordenamiento ecológico de
Jalisco y de las reformas a la Ley Estatal de
Equilibrio Ecológico.

Su talento y creatividad le merecieron
reconocimientos de diversas instituciones de
educación y organismos. Un ejemplo de ello
es su participación como representante de
México en la Conferencia internacional de
biodiversidad en África. Ha impartido un total
de 69 conferencias en escenarios locales,
nacionales e internacionales.

Desde 1987 combinó su trabajo
universitario con su labor como funcionario
estatal, en la Secretaría de Desarrollo Urbano
y Ecología. Cuatro años después fue invitado
como subdelegado estatal de la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente. A partir

de 1995, y hasta la fecha, es director general
de planeación y vinculación ambiental, en lo
que ahora es la Secretaría del Medio Ambiente
para el Desarrollo Sustentable.

Magaña Virgen tuvo la responsabilidad de
diseñar y proponer las políticas necesarias para
crear la actual Secretaría de Medio Ambiente,
antes la COESE, ya que Jalisco requería una
dependencia encargada de los asuntos
ambientales, según destacó el funcionario
universitario.

Aún cuando tiene el día cargado de
actividades, estudia la maestría a distancia
en impacto ambiental, en el Instituto de
Ecología de Málaga, España. Para acabar con
las tensiones, se reúne una vez al mes con
sus compañeros de generación, de la carrera
de ingeniero agrónomo, segunda en egresar
de la máxima casa de estudios de Jalisco.

La fotografía y la escultura ocupan sus ratos
libres, tiempo que comparte con su familia,
cuando salen a caminar para disfrutar de la
naturaleza.v

Ing. Miguel Enrique Magaña Virgen,
profesor e investigador del CUCBA
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Reconocimiento a estudiosos de la UdeG

Luis Eduardo Carrillo

Académicos del Centro Universitario de

Ciencias Biológicas y Agropecuarias

(CUCBA), de la Universidad de Guadalajara,

obtuvieron una serie de reconocimientos

nacionales que destacan su trabajo

docente y de investigación.

Así lo demuestra Margarita Hernández,

Agustín Ramírez y Efraín Pérez, quienes

lograron el primer lugar con un estudio

sobre vacunos, calificado como “la mejor

investigación, exposición y material

didáctico.”

El reconocimiento fue otorgado por la

Asociación Nacional de Médicos

Veterinarios Especialistas en Bovinos,

durante un Congreso de buiatría, efectuado

el año pasado en Guadalajara.

En el acto participaron alrededor de 200

trabajos. La Universidad de Guadalajara

logró el máximo reconocimiento, con el

estudio “Evaluación del grado de

contaminación con aflatoxina B1, B2, G1 y

G2 en ensilado de maíz, en la región de

Cocula, Jalisco”.

El proyecto analiza los alimentos para

bovinos y su manejo. Comprobaron las

condiciones de humedad y contaminación

en ensilados, así como el crecimiento de

hongos y la producción de toxinas en los

alimentos, originado por su inadecuado

almacenaje.

“En el trabajo concluimos que de los

alimentos muestreados en la región de

Cocula, un alto porcentaje está

contaminado, por lo que representan un

riesgo para los animales”.

“Lo que puede causar un problema de

salud pública, si consumimos los productos

y subproductos de los vacunos afectados”,

expresó para Gaceta Universitaria la

maestra en ciencias Margarita Hernández

Gallardo, jefa de la Unidad de planeación,

del CUCBA, y uno de los autores del presente

estudio.

La investigadora expresó la doble

satisfacción de este trabajo, ya que con

estos estudios apoyan a los productores

de bovinos para el control de sustancias

tóxicas en los alimentos.

“Haber logrado el premio es importante,

ya que me permite una superación en lo

académico, además de que es un estímulo

para continuar con mis proyectos.

“Estoy orgullosa de representar a mi

Universidad, porque es un congreso

nacional, al que asiste gran cantidad de

instituciones educativas, y porque en la

mayoría de las ocasiones los primeros

lugares se los llevaba la Universidad

Nacional Autónoma de México”.

Hernández Gallardo comentó que estos

premios deben ser un aliento, un motivo

para que todos los universitarios realicen

investigaciones que ayuden a controlar

Taller sobre estrategias
de aprendizaje

Ricardo Ibarra

Con el fin de dar respuesta a algunos
obstáculos que se presentan en el complejo
proceso del aprendizaje, como la mala
organización e incorrecta planificación del
estudio, así como problemas para atender
y concentrarse en clase, que afectan el buen
desempeño de un estudiante, la
Coordinación de Servicios Estudiantiles, de
la UdeG, pone al alcance de sus alumnos
de niveles medio superior y superior un
curso taller sobre estrategias de aprendizaje.

Esta iniciativa surge ante la realidad de
que en la práctica común, los planes de
estudio no incluyen herramientas ni técnicas
necesarias para que los alumnos
aprovechen al máximo sus capacidades y
habilidades, por lo que dicho curso se
propone crear un espacio para los
estudiantes donde reciban información
necesaria, que les permita acercarse a las

técnicas y hábitos necesarios para
incrementar su rendimiento escolar.

El taller es impartido gratuitamente por
un grupo de psicólogos expertos en el tema,
quienes colaboran con el estudiante al
proporcionarle técnicas, herramientas y
métodos de estudio, además de sensibilizarlo
sobre cómo hacer óptimo y organizar el
tiempo para el aprendizaje.

El cupo máximo por taller es de 12 jóvenes.
Los requisitos de ingreso son únicamente ser
alumno de la UdeG e inscribirse.

Las sesiones son los lunes, miércoles y
viernes que se programen, de 16:00 a
18:00 horas, cada una de dos horas.

Para mayores informes acudir de 9:00
a 20:00 horas a la Coordinación de
Servicios Estudiantiles, que se localiza en
Escorza 145, esquina López Cotilla.
Teléfonos 38 266 142, 38 263 642, y para
el interior del estado, lada sin costo, 01 800
36 388 888.v

Encaminado a celebrar la firma de un convenio con el Hospital Clínico Quirúrgico
“Hermanos Almejeiras”, de la Habana, Cuba, el Centro Universitario del Sur (CUSur),
de la UdeG, recibió a la doctora Edelisys Hernández Meléndez, miembro de dicho
nosocomio, quien está de visita en el Departamento de Estudios Sociales y Humanidades,
de ese campus.

Lo anterior con el fin de impartir algunos cursos en el área de la psicología de la
salud, en el marco del diplomado de la salud, que ofrecen el CUSur y el Hospital Civil de
Guadalajara.

Los temas de los cursos talleres fueron ¿Cómo dar malas noticias en salud?, ¿Cómo
preparar a los pacientes para la cirugía? e ¿Integra usted la sexualidad en las
orientaciones a sus pacientes?

La doctora en ciencias psicológicas Edelsys Hernández, con una experiencia de
más de 15 años en terapia cardiovascular, labora en el cardiocentro del “Hermanos
Almejeiras”, es responsable de la atención de enfermos cardiovasculares e hipertensos,
la rehabilitación de infartos, preparación de pacientes para cirugía cardiaca e integra el
grupo de trasplante de corazón y corazón-pulmón.

La invitada labora conjuntamente con la Universidad de Guadalajara desde 1996.

Visitante distinguido

UNIVERSIDAD  DE GUADALAJARA

Por la
superación

institucional

Infórmate: 3825-9012, 3826-0912

problemas en todos los

ámbitos.

El doctor Agustín

Ramírez Álvarez, jefe

del Departamento de

Salud Pública, de este

centro universitario, y el

también docente Efraín

Pérez Torres, expre-

saron su gusto e ilusión

por obtener el primer

lugar nacional.

Ramírez Álvarez

añadió que el logro es

significativo, porque

demuestra la calidad de

los docentes del CUCBA,

quienes han presen-

tado investigaciones en

países como Alemania,

Argentina y Estados

Unidos.v
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Maestra en C. Margarita Hernández Gallardo, una de las galardonadas
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A partir del 12 de febrero

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Redacción y transcripción de documentos en
computadora. Informes con Ana, al teléfono:
36 45 74 13.

Vendo topaz, modelo 90, en buenas condiciones.
Interesados comunicarse al teléfono: (0443) 340
45 09, o al 38 25 88 88, extensión 1141, 1161, de
9:00 a 16:00 horas, con Manuel Jáuregui Guzmán.

Vendo power PC macintosh 8500 a 150 mhz,
con 16 megas de memoria, RAM expandible a
512, 2 megas de memoria en video (VRAM),
explandible a 4MB. Unidad de CD ROM y
floppy drive de 3.5”, tablero, ratón y monitor.
Informes con Claudia Tello, a los teléfonos: 38
11 63 63, 38 12 54 58, extensión 118, de lunes
a viernes, de 8:00 a 17:30 horas, o al 36 31 90
67, a partir de las 20:00 horas. Correo
electrónico: telloclaudia@yahoo.com

Bolos para fiestas infantiles, recordatorios
de bautizos, bodas, XV años. Presupuestos sin
compromiso. Informes al teléfono: 36 19 54 58,
con Karina Landeros.

Profesora de Inglaterra imparte cursos de inglés
a particulares o para grupo. Informes al teléfono
(0443) 866 75 26, con Andrea o Rob. Correo
electrónico: andreahigginson@hotmail.com

Hago maquetas en papel batería. Comunícate
con Raymundo, al 36 18 57 02.

Clases de matemáticas. Informes al 36 46 55
00, con el profesor Carlos.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una
vez en tu vida y pon las bases para tu éxito:
curso intensivo de economía doméstica.
Infórmate al 36 14 73 44.

Remato lavadora de siete kilos, en buenas
condiciones, $500. Posibilidad de negociar.
Informes al 36 14 73 44, por las tardes, o dejar
mensaje.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo para
carne de res, pescado y pollo. Comunicarse al
teléfono 36 03 42 80.

Transcripciones en computadora. Informes al
36 34 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable que sepa de cocina,
para atender a dos personas. De preferencia con
carta de recomendación. Favor de comunicarse
al 38 25 27 72, con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital, estimula la autosanación,
limpia el organismo y lo equilibra. Actúa en
todas las áreas: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de iniciación en
Cima. Teléfono 36 29 14 44.

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49 80,
36 15 49 53, fax 36 15 50 18. Abierto
de lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00, y
domingos de 11:00 a 16:00 horas.

v Fotografías de 1993 al 2000, de Raúl
Ramón Ramírez, en la sala Manuel Álvarez
Bravo. La exposición permanecerá hasta el
28 de febrero de 2001.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94.

JUEVES DE ARTE

v Presentación del libro De sol y niebla
(Relatos de campo), de Margarita Mendoza
Palomar. Participan Patricia Medina
(presentadora), Guillermina Delgado, Rosana
Zapién y Fabiola Medina Saborío
(dramatización de textos). La cita es el
próximo 15 de febrero, a las 20:30 horas.

v Inauguración de la exposición En los
pliegues de la vida, pinturas de Marisa
Hernández, este viernes 16 de febrero, a
las 20:30 horas.

v Antitaller de poesía César Vallejo.
Coordina Raúl Bañuelos. Sábados: 12:00 a
15:00 horas.

v Taller de historieta, dirigido a mayores de
15 años. Martes y jueves, de 18:00 a 20:00
horas. Coordina Francisco Madrigal.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, teléfono 38 26 61 14.

Abierto de martes a sábado, de 10:00 a
20:00 horas; domingos y días festivos,
de 12:00 a 18:00 horas. Lunes cerrado.

v Érase una vez, exposición de Olga
Adelantado.

v En el marco del XLIX aniversario de la exEscuela
de Música, se efectuará el análisis “La música en
el cine”. Película Hillary y Jackie. Director: Anand
Tucker (Reino Unido, 1998). Analistas: Guillermo
Dávalos, Carmen Vidaurre. Sala Lola Álvarez
Bravo, a las 16:00 horas, el jueves 15 de febrero.

v Ciclo “La música en el cine”. Película: El piano,
Director: Campion (N. Zelanda, 1993). Analistas:
Martín Reyes, Richard Ronowicz. Sala Lola Álvarez
Bravo, viernes 16 de febrero, 16:00 horas.

v Ciclo “La música en el cine”. Película:
Alexander Nevsky. Director: Eisenstein (Rusia,
1938). Analistas: Charles Nath, Martha Vidrio
Checa. Sala Lola Álvarez Bravo, sábado 17 de
febrero, 16:00 horas.

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN
Av. Juárez 975
Teléfonos 36 15 49 53, 36 15 49 22,
extensión 20, 25

v Concierto de música mexicana y
latinoamericana con el grupo Cantares, de
Rafael Paeta, el jueves 15 de febrero, a las
20:30 horas. Entrada general 40.00 pesos;
estudiantes y maestros con credencial, 20.00.

GRUPOS ARTÍSTICOS

v BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales a las 10:00
horas.

EXCLAUSTRO DE SAN AGUSTÍN
Morelos 191, centro histórico.
Teléfono 36 13 94 50.

v Presentación de la Banda de alientos,
del Departamento de Música. Homenaje a
su director: Manuel Mateos. Solista: Montijo
Beraud. Miércoles 14 de febrero, a las
18:00 horas.

v Concierto para tres pianos de Bach.
Orquesta de cuerdas, del Departamento
de Mús ica .  Di rec tor :  Sa lvador
Zambrano. Solistas: Eva Pérez Plazola,
Yolanda Cruz Díaz y Alejandro Gutiérrez
Aranda.  Homena je  a  maes t ros
distinguidos. Miércoles 14 de febrero,
20:00 horas.

v Recital de violoncello y piano, a cargo
de Fernando Meza y Raquel González
Huerta. Jueves 15 de febrero, a las 18:00
horas.

v Concierto de guitarra: Jean Bruno
Dautaner. Jueves 15 de febrero, a las 20:00
horas.

LIBRERÍA
UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro
Moreno.
Teléfonos: 38 26 86 96, 38 27 24
54.

PAPIROLAS
Plaza Liberación

v Festival Creativo para Niños y Jóvenes
Papirolas Guadalajara, del 15 al 18 de
febrero en el marco de los festejos del 459
aniversario de Guadalajara

Conacyt bajo buena tutela
Alejandro Soler

Ante la designación del presidente Vicente Fox
Quesada, del nuevo titular del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt),
Jaime Parada, los universitarios se muestran
optimistas y esperan que este hecho sea el
detonante de una nueva etapa en la práctica
investigadora de la Universidad de Guadalajara.

El doctor Juan Manuel Durán, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de esta casa de estudios,
señaló que Jaime Parada, titular del Conacyt,
es una persona con amplia trayectoria en el
organismo, cuyo conocimiento al respecto es
bastante amplio y, por tanto, con la capacidad
de instaurar políticas más convenientes.

Lo mismo opina el doctor Eulogio Pimienta,
del Centro Universitario de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias (CUCBA), de la UdeG, uno de los
dos investigadores grado tres con los que cuenta
esta casa de estudios, la máxima categoría que
otorga el Sistema Nacional de Investigadores (SIN),
entidad que reúne a los científicos más calificados
y reconocidos por el Conacyt.

Resalta Pimienta el hecho de que la
designación de Parada presupone una ruptura
con los grupos que tradicionalmente imponían
su voluntad en la asignación de recursos,
dinámica mediante la cual la UNAM y el
Politécnico eran las instituciones más apoyadas
por el Conacyt.

Además, admite que reactivar la investigación
y el aliento de los estudiosos de la UdeG, dependerá
no solo de quienes resulten electos titulares
delegados, sino de que en el interior de la propia
Universidad desempeñen los puestos clave quienes
a su vez ocupen los liderazgos académicos, a fin
de que la academia resulte efectivamente
beneficiada con proyectos sustanciales.

“Estamos optimistas, porque luego del
nombramiento de Jaime Parada, las cosas han
vuelto a marchar bien, y existe el deseo de que
quien quede en la delegación Jalisco renueve los
lazos con la UdeG, con los investigadores
jaliscienses y que en un periodo corto volvamos a
tomar los apoyos para posgrados de excelencia,
así como en infraestructura, becarios y demás”,
asevera Juan Manuel Durán.

Además del respaldo para los prosgrados

de excelencia, esta Universidad recibe otros
apoyos, resultado de convenios establecidos
con el Conacyt, cuya aplicación es evidente
en laboratorios de cómputo y de apoyo para
las ciencias experimentales, conexiones a
internet, así como recursos para traer
profesores invitados y organizar coloquios y
actividades académicas.

El Conacyt lleva un padrón de revistas de
excelencia en el país, mediante el cual acredita
aquellas que por su continuidad y calidad
académica ameritan esta distinción, rubro en
el que la UdeG también espera recibir fuertes
impulsos.

“Fox Quesada logró, con la designación
de Parada, hacer a un lado a la Academia de
Ciencias, el grupo de investigadores
perteneciente a las universidades federales que
controlaban las decisiones en el Conacyt”,
señaló Pimienta.

Y aunque no se aventuró a pronosticar la
descentralización de las acciones del
organismo, reconoció como “una buena señal”
el distanciamiento con esta agrupación.v
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El balón de Newton
Bartolomé Bacab B.*

“Bota y retoba, la pelota”.
El estribillo anterior, en labios de infantes

en edad preescolar, continúa vigente en la
adolescencia, juventud y madurez de muchos, a
través de las épocas y el cambio de costumbres.

Si ahora la pateamos en canchas polvorientas
o con césped, en otras edades una piedra sirvió
para ejercitar el tiro al blanco en la cabeza de los
enemigos o de los “amigos” entrañables.

Hasta es posible que por su éxito en las
batallas, un pedruzco haya evolucionado a
pelota y luego, por las ganas de rematar al
adversario, a balón. Porque según el sapo es
la pedrada, afirma un refrán de aquellos días.

La pelota, al igual que la rueda, ha estado
presente en la evolución de las sociedades. No
hay comunidad sin juego, ni conglomerado sin
jugueteos. Dicho de otra manera: tú la traes.

Antes de la manzana de Newton, los
hombres habían sacudido un árbol y este les
entregó naranjas, perones, guayabas o limas.
Tenían como costumbre arrojar la “pelotita”
de sus problemas a los demás y jugar con el
dime y daca de argumentos: la “bola” o sarta
de mentiras o el enjambre de contraargumentos
en toda discusión. Hasta que llevó el inventor
de la pelota e hizo de una piedra un balón.
Recuerden que Grecia discurrió los sofismas y
Roma las leyes. De ahí en adelante no faltan
los panegíricos de ocasión. Giran en torno de
los políticos de todas las latitudes y épocas.

La rueda sirvió como antecedente al
automóvil y la pelota como precursora de los
estadios. Presencias indiscutibles en la vida
moderna. Unos para que ruede la
irresponsabilidad de “niños fresa” o las
necesidades de transporte; los otros para que el
desfogue y la gritería de hinchas y fanaticada
encuentren un punto de apoyo y un motivo para
el desgañite. Cuestión de preferencias: la histeria
cuando es colectiva, recibe otro nombre.

¿Sabe alguien en cuantos juegos interviene
la pelota, alias “balón”?

La de gajos resulta un aumentativo del juego
de canicas, y que no podemos agarrar entre
los dedos, pero sí arrojar con las manos para
encestar algo más que una esfera: los consejos
de mantente en forma, crece más; el
divertimento en las calles a falta de unidades

deportivas, el fanatismo que no ve la agilidad
del adversario, ni la manipulación del Estado
que la utiliza cuando no puede satisfacer los
requerimientos de la ciudadanía. Brasil resulta
un ejemplo clarísimo: celebra su hambre con
partidos de futbol, exhibe la alienación de sus
ciudadanos por los estadios del mundo.

En la matatena entra en juego una pelota
de escasa dimensiones. Más saltarina que las
otras, pero menos solemne. Ignoro si México
ha asistido a la copa mundial de matatenistas,
que tendría que ser de niños y niñas para
entusiasmar a los de igual edad... y a sus papás.

El referido “artefacto” a veces queda en pelota
y no llega a balón. Cuando sirve para entretener
las energías y tiempos de los niños en el patio de
su casa. Cuando resulta ludismo en las premuras
del juego. Cuando rinde tributo a la privacidad
del hogar en euforias y entusiasmos difíciles de
inducir de manera artificiosa.

Este esférico objeto deja de ser pelota
cuando lo convertimos en balón, camuflado en
secciones deportivas en los diarios, programas
de televisión, revistas de igual índole, la
memorización de nombres, campeonatos para
este o aquel equipo, trofeos para determinado
conjunto, la gloria de los aplausos al mejor
pateador y el vituperio cuando este o el otro
deportista defrauda nuestras expectativas.

En muchos deportes el balón o la pelota es
un eje central de los mismos: beisbol, volibol
(playero y de salón o al aire libre), waterpolo,
rugby, futbol americano, pero ninguno tan
popular como el futbol sóquer, que al ser
manejado por empresarios, ya perdió la
inocencia que tuvo en canchas llaneras.

El futbol (lo han afirmado preclaros sociólogos
y escritores), rebasa los límites de la racionalidad,
para entrar al submundo (o mundo, si lo prefieren)
de la suplantación del juego infantil, por lo que
para conseguir ribetes de respeto debe prohijar
negocios, contubernios, equipos, clubes,
asociaciones, comités, federaciones, organismos
nacionales e internacionales que brindan poder
a unos pocos y mantienen ocupada la
conversación de escuchas de la radio, televidentes
o lectores de periódicos.

“Toma la bolita, yo ya la jugué, tómala de
nuevo, yo ya me cansé”.v

* Estudiante de medicina del CUCS.

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de

textos cuando se requiera.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página,
manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa,
con una extensión de una cuartilla.  Luego de la

publicación podrás recuperarlos.
También puedes participar en la sección La tira, con una
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sobre una hoja de

papel blanco.

U
n

iv
e

rs
it

a
ri

o
s

U
n

iv
e

rs
it

a
ri

o
s

U
n

iv
e

rs
it

a
ri

o
s

¡Al perrito le duele la muela..!
María Luisa Hernández*

El 11 de febrero todos conmemoramos nuestro
día, ya sea en calidad de pacientes con
credencial actualizada o de personas que
incuban en su organismo la enfermedad que
las hará militantes del dolor. Aquí no existe
escapatoria. Ni Zobet lo consiguió. Menos
usted y yo, que desconocemos de trucos
zoberianos.

Tal fecha fue declarada en el ámbito
internacional (antes era el 8 de marzo) como
día del enfermo: será por tanto practicante y
oficiador del más antiguo de los achaques de
la humanidad.

Decir “enfermo” es referirnos a alguien
dentro de serie, descaradamente común,
cotidiano, que reviste características fugaces o
de mayor permanencia. Quien enferma de
gripe, agruras, tos o simple calentura, ni a
enfermo con todas las de la ley llega o es una
caricatura del dolor “verdadero”, ese que ha
puesto en marcha la estructura fenomenal que
son los hospitales, con lo que ello implica:
médicos, enfermeras, especialistas diversos,
laboratorios, medicinas, equipos sofisticados.

El dolor es una interrogante que ninguna
filosofía o religión ha logrado explicar, por más
vericuetos y premisas lanzadas a la inteligencia
humana. Llegamos a la conclusión de que
somos una máquina sofisticada de manejo
delicado. ¿Tan fácil?

A este facilismo en la explicación brincan
las realidades que hablan de disparidad en el
reparto del dolor, de ese que nadie puede
controlar ni busca por sus hábitos, aquel que
ninguno merece, porque recae en las espaldas
de los niños, que nada tienen que expiar, según
la visión judeo cristiana.

De todos los dolores (no dolorismos ni
hipocondrías), hay unos tan incomprensibles,
que piden más solidaridad que explicaciones,
mejor ayuda para sobrellevarlo, que
argumentos para entenderlo. Me refiero al que
sufren los niños con cáncer.

El cáncer hasta el momento es un mal sin
soluciones satisfactorias, posible de controlar
o extirpar si es tratado a tiempo, pero que

somete a las personas a la calidad de enfermos
“de verdad”, de pacientes que requieren de
mucha paciencia para sobrellevar tal lastre. El
dolor esto significa: una carga que debemos
enfrentar, combatir, aminorar...

Solo cuando alguien ha sentido el dolor a
fondo o lo vive de manera cercana (médicos,
enfermeras), puede entender en su dimensión
lo valioso de una lucha contra el mismo: el
cáncer en los niños sí se cura, con tu ayuda.

Pronto los niños con cáncer podrán tener
mayores oportunidades de llegar a lo que todos
aspiramos: crecer, vivir con calidad y calidez
de vida, desarrollarnos y cumplir alguno de los
objetivos que le hayamos planteado a nuestra
existencia.

Podrán no quedar en promesa, para
constituirse en plan de vida, en proyecto y
utilidad para sí y los otros.

Con la unidad de trasplantes de médula
ósea (no existe ninguna en Guadalajara), los
hospitales civiles de esta ciudad (Civil de Belén
y “Doctor Juan I. Menchaca”) estarán en
condiciones de entregar una esperanza a los
niños con cáncer y disminuirles su dolor. Esto
para varios es decir bastante y para muchos
implica construir su futuro a partir de ahí.

Desconozco de quién fue la idea de esta
campaña, pero he seguido de cerca las
reacciones a la misma y las considero positivas:
ha “llovido” la buena disposición, la entrega
de poco o mucho dinero, tanto del ciudadano
común, como de aquellas personalidades a
quienes la vida les ha brindado la felicidad de
no entrar en la categoría de enfermos, de
figurar en los primeros sitios de la popularidad
o la posesión de sobrados recursos.

Cuando los medios nos refieren la valentía
con que los niños enfermos de cáncer enfrentan
su dolor para vencerlo, para “hacer de tripas
corazón”; cuando los promotores de la campaña
referida se entusiasman y nos transmiten sus
deseos de servir a los menos favorecidos, a los
enfermos con credencial vigente, no queda más
que parafrasear un refrán popular: el dolor con
solidaridad es menos.

* Alumna del CUCEA.


